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Р И Т М  Н Е Ф Т Я Н О Й  Т Р А С С Ы

НЕФТЬ НАБИРАЕТ 
С К О Р О С Т  Ь

Длина нефтепровода
Александровское — Томск 
— Анжеро-Судженск — 
818 километров. Чтобы вы
играть время, его заполнение 
ведется одновременно с се
верного (от Стрежевого) и 
южного (от Анжеро-Суджен
ска) плеча. Нефтяные пото
ки идут навстречу друг дру
гу. Позавчера нефть по под
водному переходу прошла 
через реку Шегарку. Теперь 
южное плечо заполнено от 
818-го до 614-го километра.

На северном плече закан
чивается опрессовка участка 
от 172-го до 207-го километ
ра. Через несколько дней он 
будет тоже заполнен. Впер
вые в практике строитель
ства испытание трубопрово
да в таком большом объеме 
происходит зимой. Поэтому 
испытывают трубы не водой, 
как принято, а сразу \ неф
тью, что требует особо тща
тельной подготовки и высо
кого качества работ.

Н. ГРИГОРЬЕВ.

Э ксп л уа тац и о н н и ки

г о т о в я т  с я
Близится срок сдачи неф

тепровода Александровское 
—  Томск — Анжеро-Суд
женск. Напряженные дни 
сейчас не только у строите
лей, но и у будущих эксплу
атационников. В адрес Том
ской . дирекции строящихся 
магистральных трубопрово
дов постоянно поступает тех

ника. В, последней партии 
прибыли автомобили-везде
ходы, трубовозы, трубоук
ладчики, речные суда. Неф
тепровод проходит по труд
нодоступным местам. Нуж
но быть готовым ко всему, 
быть во всеоружии.

И. ИВАНОВ.

РАБОЧАЯ СПАЙКА

В строительстве нефтепровода Александровское — 
Анжеро-Судженск участвуют представители более трид
цати национальностей. Татарин Фатхилбаян Хузин при
ехал на строительство нефтяной магистрали из Уфы, где 
строил нитку нефтепровода Усть-Балык — Альметьевск.. 
В строительном управлении № 1 треста «Нефтепровод- 
монтаж» — это один из опытных сварщиков.

Фото Е. Лисицына.

Продвинулся вперед пер
вый трубоукладчик, следом 
за ним, соблюдая паузу,—. 
второй, третий, четвертый. :

За день надо пройти 600 
метров — так записали в 
своем обязательстве изоли
ровщики второй мехколонны 
СУ-4 треста «Омскнефтенро- 
водстрой». Это почти две 
нормы. Не 600 метров про
ходят сегодня изолировщики, 
а до километра. В первой и 
второй декадах февраля кол
лектив завоевал в соревнова
нии строителей нефтепрово
да Александровское — Ан
жеро-Судженск переходящее 
Красное знамя обкома пар
тии, облисполкома и облсов- 
профа. Отмечена его работа 
и в первой декаде марта.

Тайга словно притихла 
почтительно и изумленно 
перед величавой поступью 
машин — в неумолчном гро
хоте, в клубах пара и дыма, 
в сполохах от факелов и 
фар. Обхватив троллеями 
трубу-громаду, встали в ряд 
трубоукладчики, ровняя, как 
на смотре, свои стрелы.

Но и километр в колонне 
Ивана Мироновича Васецко- 
го не считают пределом: 
когда строили нефтепровод 
Бухара — Урал, проходили 
за день и больше. Только бы 
не .подводила техника, • а 
ведь ее немало — почти два 
десятка разномарочных ме
ханизмов и машин.

Без поломок, может, и не 
обойтись. Главное, пожалуй, 
в том, как они устраняются. 
Сейчас вот требуется заме
нить скребки и щетки очист
ной машины Николая Сал
тыкова. Вместе с Николаем 
за дело берутся машинисты 
автогудронаторов Анатолий 
Чернодиров, Юрий Денисен
ко и машинист трубоуклад
чика Иван Булатов. В колон
не нет такой специальности, 
которой бы не владели эти 
опытные трассовики.

Привезли стеклохолст, и 
все, кто свободен в колонне, 
становятся грузчиками. По
рвалась цепь изоляционной 
машины Владимира Табат- 
чикова. Одному Табатчикову 
не сладить, и ему помогает

машинист трубоукладчика 
Анатолий Шахов...

Колонна снова на марше. 
Но ненадолго. Места неров
ные — овраги, лога. В двух 
местах трубопровод на изло
ме. Дали знать об этом сосе
дям. Излом надо вырезать и 
'заварить вставку. Только 
вот свободного трубоуклад
чика у монтажников побли
зости нет. Пришлось Анато
лию Шахову помогать им. 
Снова заминка вышла — не 
оказалось у монтажников 
нужных шлангов для реза
ка, и вырезать излом мон
тажникам помогает газоэлек- 
тросварщик Владимир Че- 
масов...

И так почти каждый день 
— взаимовыручка в боль
шом и, в малом. В итоге — 
выигрыш времени.

Мне вспомнился вечер в 
Доме культуры села Ча- 
жемто. Из Колпашева прие
хали авиаторы, геофизики,- 
речники, рабочие совхозов. 
Знакомились с трассовика
ми. говорили о делах, под 
горячие рукоплескания зала 
дарили подарки, вручали 
грамоты, памятные сувени
ры. Впервые встретились 
люди, а впечатление было 
такое, что знают все друг 
друга давно — так чиста 
была атмосфера взаимного 
уважения, сердечности, теп
лоты. Встретились, как зем
ляки,- всех роднила причаст
ность к большому общему 
делу. Запомнились слова, 
сказанные - начальником 
СУ-3 треста «Нефтепровод- 
монтаж» Дмитрием Андре
евичем Юрковым:

— Сурова природа Сиби
ри, но богатства ее мы возь
мём. Потому что на дело 
это вышли дружно и пото
му, что успех всегда решала 
и решает взаимовыручка, 
хорошая рабочая спайка...

Но ничто не приходит са
мо по себе. Чувство товари
щества и ответственности 
надо воспитывать. Это и 
делает в мехколонне проф
союзная группа. Ее активи
сты — машинист трубоук
ладчика Анатолий Шахов и 
машинисты автогудронаторов

Юрий Лацоев и Анатолий 
Чернодиров — наиболее ав
торитетные люди. Дичный 
пример во всем — сила 
немалая. Но этим их влия
ние не ограничивается. Кто- 
то, проявляя заносчивость, 
безразличен к опыту стар
ших. Кто-то опоздал,» сделал 
прогул или поскупился дать 
товарищу запасную деталь 
-— активисты группы не 
смолчат, скажут при всех, а 
в случае надобности поведут 
острый, взыскательный раз
говор.

По настоянию профгруппы 
уволены за пьянку два коче
гара. .По настоянию группы 
проведено общее собрание, 
где предметом обсуждения 
бтали проступки машиниста 
Виктора Серебренникова.

Профгруппа всегда следи
ла за дисциплиной и поряд
ком на трассе, а обсудив в 
коллективе открытое письмо 
передовиков. производства 
ко всем строителям' нефте
провода, стала еще строже 
спрашивать за нерадивость, 
воспитывая в каждом чув
ство личной ответственности 
за дела стройки.

...Трудностей у изолиров
щиков колонны Й М. Васец- 
кого немало. Даж£ в самые 
свирепые морозы ремон
тировать машины приходит
ся не в мастерской, -* а - на 
улице. Порою сдерживают 
монтажники, не дают нуж
ных 'метров для , широкого 
шага колонны. Из-за опера
тивной перебазировки нелег
ко с жильем — вагончики 
колонны остались в Криво- 
шеинском районе. Случают
ся поломки на передвижной 
электростанции, а значит, и 
перебои в работе столовой.

Но трассовики крепки во
лей, сильны настроем. Люди 
полны решимости выполнить 
задание в срок. Эта реши
мость идет от сознания важ
ности стройки, от боевого 
соревнования, от чувства, то
варищества и крепкой рабо
чей спайки.

Г. ЛЮБОВСКИИ.
пос. Клюквенна,
Колпашевский район.

X V  О Б Л А С Т Н А Я  

КОМСОМОЛЬСКАЯ 
К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я
Вчера в Томске состоя

лась XV областная комсо
мольская конференция. С от
четным докладом обкома 
ВЛКСМ «О  ходе выполне
ния решений XXIV съезда 
КПСС и задачах по улучше
нию коммунистического 
воспитания молодежи» вы
ступил первый секретарь 
обкома ВЛКСМ Г. Михай
лов. Участники конференции 
заслушали также отчеты ре
визионной комиссии, штаба 
«Комсомольского прожекто
ра» и информацию о работе 
областного совета пионер
ской организации им. В. И. 
Ленина.

В прениях по отчетам вы
ступили: первый секретарь 
Томского горкома ВЛКСМ 
В. Шувариков, рабочая объ
единения «Сибкабель»
А. Теущакова, слесарь ава
рийной бригады нефтегазо
добывающего управления 
«Томскнефть» Г. Комисса
ров, первый секретарь Том
ского райкома комсомола 
А. Черняйкин, студентка 
Томского политехнического 
института И. Маркина, до
ярка совхоза «Рыбал ов- 
ский» Т. Пучкова, председа
тель совета молодых ученых 
при обкоме комсомола 
А. Петров, начальник участ
ка № 2 СУ-3 треста «Неф- 
тепроводмонтаж»» А. Ми
хайлов, продавец магазина 
№ 1 гастрономторга Л. Тру- 
шникова, учащаяся Тогур- 
ской средней школы Колпа- 
шевского района Т. Федоро
ва, тракторист комсомоль
ско-молодежной бригады Ин-

гузетского леспромхоза
В. Салов, артистка драмте- 
атра В. Быкова, представи
тель политуправления Си
бирского военного округа 
Г. Крылов, помощник на
чальника по комсомольской 
работе подразделения Тихо
океанского флота Н. Аши- 
ток, заведующий Отделом 
рабочей молодежи ЦК 
ВЛКСМ О. И. Высокое.

' В заключение на конфе
ренции выступил с речью 
первый секретарь обкома 
КПСС Е. К. Лигачев.

В работе областной ком
сомольской ‘ конференции 
приняли также участие сек
ретари обкома 'КПСС А. И. 
Бортников, П. Я. Слезно, 
Г. Н. Судобин, член бюро 
обкома КПСС, заведующий 
отделом организационно
партийной работы Е. А. Во
логдин.

Конференция избрала об
ластной комитет ВЛКСМ, 
областную ревизионную ко
миссию, штаб «Комсомоль
ского прожектора» и совет 
пионерской организации им. 
В. И. Ленина.

* * *
Состоялся первый органи

зационный пленум обкома 
ВЛКСМ нового состава. Пер
вым секретарем обкома ком
сомола избран Г. Михайлов, 
вторым секретарем — 
В. Шувариков, секретарями 
— Б. Вознесенский и Т. Ле
мешева.

(Подробный отчет о конфе
ренции будет опубликован в 
одном из ближайших номеров 
газеты).

Делегаты областной комсомольской конференции: 
электромонтер электромонтажного цеха завода ре
зиновой обуви Люба Чичигожина, преподаватель 
Александровской средней школы Галина Першина, трак
торист совхоза «Тегульдетский» Николай Гавриленко, 
помощник машиниста Ново-Тегульдетского ЛПХ Влади
мир Губанов, слесарь аварийной бригады НГДУ 
«ТомскНефть» Геннадий Комиссаров.

Фото В. Казанцева.

Плюс 3 0  тысяч тонн

Подготовка 
к севу

0

ПРОПУСК В ПОЛЕ
На состоявшейся недавно 

сессии Чилийского сельского 
совета основным был вопрос 
о подготовке к весне. Главный 
агроном совхоза имени XXII 
съезда КПСС В. П. Сайчук до
ложил депутатам, что все се
мена пшеницы доведены до 
посевных кондиций. Хуже об
стоит дело е овсом. S60 тонн 
семян овса некондиционны 
по чистоте. Агроному-семено- 
воду Е. М. Попову предложе
но закончить обработку се
мян овса не позднее 20 апре
ля.

Неритмично ведется в хо
зяйстве ремонт техники. Под
готовка зерновых комбайнов 
идет по графику, а почвооб
рабатывающая и посевная 

техника не готова. Не отре
монтировано ни одного плуга.

Депутаты решили устано
вить самый строгий контроль 
за ходом подготовки к посев
ной. Пропуск в поле получат 
только те, кто встретит весну 
по-хозяйски.

Ф. ГРИГОРЬЕВ.
Кожевниковский район.

ПЕРВЫЕ В РАЙОНЕ
Первыми в Тегульдетском 

районе закончили подготовку 
к посевной механизаторы 
Куянгарской бригады . пчело
совхоза «Тегульдетский». На 

линейке готовности—вся поч
вообрабатывающая и посев
ная техника, доведены до 
кондиций семена, составлены 
рабочие планы.

С 10 марта звено ремонтни
ков в составе Д. Е. Пудова, 
Э. Ф. Четвертакова и А. А. 
Гавриленко приступило к под
готовке сеноуборочных ма
шин. 20 апреля ремонт всех 
сельскохозяйственных машин 
и механизмов будет закончен 
во всем совхозе.

Медленнее ведут ремонт 
техники совхозы «Красногор
ский» и «Чулымский». Этим 
хозяйствам предстоит боль
шая работа по доведению се
мян до посевных кондиций.

А. ЮДИН.
Тегульдетский район.

ГОРОЖАНЕ
ПОВЕДУТ

ТРАКТОРЫ

ЭКСКАВАТОРЫ ЖДУТ НА ТРАССЕ
Рытье траншеи — один траншеи. Для треста «Союз- 

из отстающих видов работ проводмеханизация» посту
ка трассе. Нужно еще вы- пило 4 новых экскаватора и 
рыть около 30 километров 4 бульдозера. Обеспечить их

доставку на трассу должно 
СУ-3 треста «Томскгаз- 
строй», располагающее необ
ходимым транспортом. Но 
вот уже неделю длятся пере
говоры, а механизмы стоят 
в Томске.

Ц. АСТАХОВ. !

Тридцатитысячную тонну 
сверхплановой нефти добыли 
промысловики управления 
«Томскнефть».

Это сообщение мы полу
чили из Стрежевого. Началь
ник нефтегазодобывающего 
управления Н. Ф. Мержа 
дополнил его.

— Сейчас наше управле
ние достигло суточного 
уровня добычи 15,1 тысячи 
тонн, — сказал он. — В 
этом заслуга всех цехов и

служб управления. Подня
лась . закачка воды в пласт, в 
хорошем состоянии поддер
живаются скважины, введе
но в эксплуатацию 7 новых 
скважин.

С начала года на 15 марта 
добыто более 1,1 миллиона 
тонн нефти. Напомню, что в 
прошлой пятилетке такое 
количество нефти добыва
лось в среднем за год.

Л. СЕМЕНОВ.

Учебный класс в цехе же
лезнодорожных подшипников 
увешан наглядными пособия
ми и плакатами. Сдает экза
мены первый в этом году вы
пуск механизаторов подшип
никового завода. Шлифовщи
ки, токари, станочники, на
ладчики изучали тракторы и 
сельскохозяйственные маши
ны, готовились стать механи
заторами.

Связи подшипниковцев с 
сельскими тружениками тра- 
диционны. В прошлом году на 
полях Томского района тру
дилось немало работников 
завода. Слесарь цеха прутко
вых автоматов П. С. Козлов
ский и работник транспортного 
цеха Н. В. Колбас за ударную 
работу были награждены цен
ными подарками, грамотами 
облисполкома ц облсельхоз- 
управления. Наладчик Н. П. 

Петров, станочник М. Н. Шес
таков и другие получили по
ощрения от коллективов сов
хозов, где работали механи
заторами.

В мартовском выпуске по
лучили права трактористов 
45 человек. Самые основа
тельные знания показал 
токарь Н. А. Дергач. К маю 
в строй заводских механизато
ров встанут 120 человек. Это 
на 40 человек больше, чем в 
прошлом году.

В. ПЕТРОВ.

Н А  Л Е С О З А Г О Т О В К А Х -------—--------------------- ---------------------------------------------------------------

Вошли в графив. Надо перекрыть его
В .погожие мартовские дни 

успешная работа леспромхо
зов в основном зависит от 
четкой организации труда, 
от правильной расстановки 
людей и механизмов. При
мер хронического отстава
ния показывает в этом году 
Макзырский леспромхоз, 
словно демонстрируя тем 
самым, что несоблюдение ос
новных производственных 
норм может тяжело сказать
ся на работе предприятия. В 
этом леспромхозе очень пло
хо организован труд. Здесь 
нередки случаи, когда шофе
ры гоняют лесовозы по де
лянам, разыскивая пачки

хлыстов, В леспромхозе сми
рились уже с тем, что опера
торы челюстных погрузчи
ков могут придти на работу 
в пьяном виде или совсем 
не явиться

В результате, хоть лес
промхоз и производит вы
возку древесины в три сме
ны, долг его сейчас равен 
2.700 кубометрам. Общест
венные организации пред
приятия не ведут воспита
тельной работы в коллекти
ве. И как результат — про
вальное положение с планом 
из месяца в месяц.

Самый большой долг в 
этом месяце у Аргат-Юль-

ского леспромхоза. Он не
додал древесины 6:300 кубо
метров, в том числе 5.800 
кубометров— деловой. В Ёр- 
гайском леспромхозе за сут
ки должны разделывать 
2.300 кубометров, однако 
их высший показатель — 
1.941 кубометр. И хотя 
здесь хорошо организован 

труд на железной дороге, 
отлично работают шоферы, 
— леспромхоз пока не нашел 
резервов для выполнения су
точного графика. В должни
ках ходит и коллектив Ком
сомольского. леспромхоза. 
Он недодал 3.800 кубомет
ров. Францевский лесоучас

ток тянет это предприятие- 
назад. Из 670 кубометров, 
которые необходимо выво
зить ему в сутки, здесь до
ставляют из лесосек по 159 
кубометров. Причина такого 
провального положения за
ключается в том, что плохо 
организована работа авто
транспорта. Из 9 лесовозов, 
которые должны доставлять 
лес в две смены, на линию 
выходят всего 6 машин, и 
работают они в одну смену.

В ударный месячник ле
созаготовок стабильно ра
ботают коллективы Асинов- 
ского, Лайского, Чаинского, 
Парабельского, Молчанов-

ского, Каргасокского, Ва- 
сюганского и Аслановского 
леспромхозов. С 13 марта 
объединение «Томлеспром» 
вошло в график. Сейчас, 
чтобы перекрыть отставание 
и выполнить месячное зада
ние по объединению, необ
ходимо ежедневно сверх 
графика разделывать 1.150 
кубометров. ‘И это вполне 
реально.

Погода благоприятствует 
. лесозаготовкам. «Томлес
пром» получил большое ко
личество новых тракторов, 
лесовозов, челюстных по
грузчиков. Их необходимо 
немедленно включить в рабо

ту. Однако из 375 машин, 
которые должны ежедневно 
возить лес, работают 342. 
Из 807 машино-смен, необ
ходимых по плану, отраба
тывается только 683. Пред
приятия должны максималь
но загружать автотранспорт.

Наличие техники и благо
приятные условия марта 
диктуют, необходимость то
го, чтобы перевести на пря
мые работы с подсобных 
операций 1.500 человек. 
Ритм марта нужно сохра
нить и в следующем месяце, 
в первых числах апреля су
меть вывезти весь запас 
хлыстов из зимних лесосек.

З А С Л У Г А  Д И С П Е Т Ч Е Р С К О Й  С Л У Ж Б Ы
Нынче -в. Аслановском 

леспромхозе улучшена .орга
низация .производства. Самое 
важное ■— создание укруп
ненных Балочно-трелевочных 
брига'д и ликвидация проме
жуточных звеньев управле
ния. Создана диспетчерская 
служба.

— Подобная служба была 
у нас и раньше, — расска
зывает главный диспетчер 
леспромхоза П. П. Несте
ренко, — но она коренным

образом отличалась от су
ществующей, На каждом 
лесопункте, было по 3— 4 
диспетчера. В их обязанно
сти входило: выпуск на ли
нию исправного транспорта, 
начальная обработка доку
ментов, учет труда шофе
ров и машинистов теплово
зов узкоколейной железной 
дороги.

В связи с переходом на. 
бесцеховую структуру про
изводства роль диспетчер

ской службы значительно 
возросла. Хотя она и состоит 
всего из трех человек, но 
коллектив выполняет слож
нейшую задачу. Диспетчер
ская служба контролирует 
работу леспромхоза по вы
полнению суточного графика 
лесозаготовок.

Ежечасно зная положение 
дел на всех объектах произ
водства, главный диспетчер 
от имени дирекции леспром

хоза дает распоряжения о  
перестановке рабочих, если 
в этом есть необходимость, 
принимает меры по ликви
дации простоев и ускорению 
ремонта техники, следит за 
выполнением графика рабо
ты лесорубов и обеспечени
ем мастерских участков го
рюче-смазочными материа
лами, регулирует выход на 
'дежурство инженерно-техни
ческих работников.

Дел у главной диспетчер
ской службы много. Главное 
же — организация, кругло
суточной вывозки древеси
ны с верхних складов.'

Чтобы знать положение 
дел на местах, каждый ма
стерский уча'сток оснащен 
радиостанцией. Практиче
ски диспетчер может в лю
бую минуту связаться по

радио с каждым участком.
Нынче Аслановекий лес

промхоз отгрузил сплаву 
уже более 3 тысяч кубомет
ров сверхплановой древе
сины. В том, что предприя
тие работает ритмично, опе
режает график вывозки,— 
немалая заслуга ■ самой моло
дой службы леспромхоза — 
диспетчерской.

А. ТКАЧЕНКО.

РАБОТАЕТ ГАЗ МЕДВЕЖЬЕГО
Газ месторождения Медвежь

его привел в движение турби
ны электростанции, которая 
будет снабжать энергией пред
приятия поселка, где живут 
добытчики «голубого» топлива, 
строители и буровики. Богат
ства одной из самых крупных 
кладовых природного топлива 
Западной Сибири впервые по

ставлены на службу народу.
Сейчас покорители Мед

вежьего готовятся подать газ 
предприятиям индустриально- 

, го Урала. Строительство тру
бопровода Надым — Пунга 
вступило в завершающую фа
зу. ,

I (Корр. ТАСС).
Надым. Тюменская область.

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР АФГАНИСТАНА
АБ Д УЛ З А Х И Р - В  МОСКВЕ

Гостеприимно встретила 
Москва 14 марта Премьер- 
Министра Афганистана Аб
дул Захира, прибывшего в 
Советский Союз с официаль
ным дружественным визитом 
по приглашению Советского 
правительства.

Внуковский аэродром ук
рашен государственными 
флагами Афганистана и Со
ветского Союза. Встретить 
высокого гостя прибыли 
Председатель Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыгин, 
первый заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР Д. С. Полянский, дру
гие официальные лица.

Среди встречавших был 
посол Афганистана в Совет
ском Союзе Мухаммед Ареф.

В Большом Кремлевском 
дворце правительство СССР 
дало завтрак в честь Абдул 
Захира.

С советской стороны были 
товарищи А. Н. Косыгин, 
Д. С. Полянский, Ю. В. Ан
дропов, другие официальные 
лица.

Во время завтрака, про
шедшего в теплой, дружест
венной обстановке, Председа
тель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин и 
Премьер-Министр Афгани
стана Абдул Захир обменя
лись речами. Речи были вы
слушаны с большим внима
нием и встречены аплодис
ментами.

* * #
14 марта в Кремле нача

лись переговоры Председа
теля Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгина с 
Премьер-Министром Афга
нистана Абдул Захаром.

Во время переговоров, 
проходивших в обстановке 
дружбы Ш откровенности, со
стоялся обмен мнениями по 
вопросам дальнейшего все
стороннего развития совет
ско-афганских отношений, а 
также по ряду актуальных 
международных проблем, 
представляющих взаимный 
интерес.

Переговоры будут продол
жены.

/ (ТАСС).
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РАЗГОВОР НАЧИСТ ОТ У

КАК ВЫГНАТЬ СКУКУ ИЗ ОБЩЕЖИТИЯ
У важ аем а я  р еда к ц и я ! М о -  

: жет быть, вы  . поможете? 
О чень у ж  скучно в наш ем о б 
щежитии, что стоит на п р о 
спекте К и р ова . В  этом г о д у  у 
н а с о б о р у д о в а л и  красны й  у г о 
л ок  и рекреации  на этажах, 
но скука  продолж ает  жить в 
наш ем дом е. Л е к ц и и , беседы  
п роводят ся  очень р едк о , в 
этом семестре ещ е не  бы л о  ни 
одн ой . Р а н ьш е  п о  субботам  

уст раивались танцы, н о  и их 

запретил студсовет: нет п о 

рядка . Что делать?

Владимир ВЕРЧАГИН, 
студент второго курса 
механического факуль
тета инженерно - строи

тельного института.

Володе Верчагину отвеча
ют студенты политехниче
ского института — полит
рук общежития факультета 
автоматики и вычислитель
ной техники Михаил Милый 
и заместитель председателя 
студсовета Анатолий Куль
ков.

Недавно в фойе нашего 
общежития висел броский 
плакат: «Сегодня в помеще
нии клуба «Каникула» кон
курс «Алло, мы ищем та
ланты». Добрая треть жилх* 
цов общежития приняла в 
нем участие: одни — в ро
ли исполнителей, другие — 
в роли судей и зрителей. О 
«накале страстей» говорит

тот факт, что конкурс приш
лось продолжить на другой 
день —- столь много оказа
лось желающих показать 
свое художественное твор
чество.

Таланты были открыты. 
Всех удивил Иосиф Гэрбуз. 
Никто не мог подумать, что 
этот всегда спокойный, урав
новешенный парень может 
петь — и неплохо — рит
мичные эстрадные песни. ‘ 
Произвел впечатление и го
лос. Наташи Свирской: ме
лодичный, лирический. Та
ланты тем более неожидан
ны, что к конкурсу не до
пускались наши «профессио
налы» г — участники худо

жественной самодеятельно
сти института. Делегация 
комсомольцев завода мате
матических машин, с кото
рыми мы дружим и сорев
нуемся, в голос заявила: 
«Здорово! Непременно про
ведем конкурс у себя».

Это один пример из наших 
буден. Можно бы при
водить еще, но придется 
долго перечислять. У нас 
три клуба по интересам: це
линников — «Каникула», 
студентов младших курсов 
— «Прометей» и политиче
ский — «На двух полуша
риях». Любители классиче- 
-ской музыки собираются 
дважды в месяц на музы
кальные пятницы, где зна

комятся с биографиями и 
творчеством великих компо
зиторов. В красном уголке 
у нас выступают видные 
ученые вузов города, писа
тели, поэты, художники. 
Кстати, о танцах. Они у нас 
бывают каждую неделю. Иг
рает собственный эстрадно
инструментальный ан
самбль. Порядок соблюдает
ся «железный»: ни одного
шатающегося не увидишь. 
Дело в том, что за поряд
ком следим сами: дружина
постоянно в боевой готовно
сти. Думаем, студсовет ва
шего, Владимир, общежития ' 
пошел по пути наименьшего 
сопротивления, отменив 
танцы. Навести, порядок на
до. . ■

Теперь, Владимир, о твоей 
позиции. Ты прости нас, но 
она очень напоминает пози
цию потребителя, который, 
сложа ручки, ждет, когда 
его попросят в красный уго
лок: «Послушай лекцию». 
Ведь у нас самоуправление, 
мы сами организуем свою

жизнь. И не нужно думать, 
что студсовет все обязан де
лать сам. Студсовет силен 
помощью всех студентов. 
Вот как у нас.

Недавно мы распростра
нили анкету в общежитии. 
Каждый студент ответил на 
вопросы: что нравится, что 
не устраивает и — очень 
важно! — что можешь сам 
сделать для своих товари
щей? Масса дельных сове
тов, куча заманчивых пред
ложений. Одна комната 
предлагаёт отремонтировать 
душевые, другая — подго
товить интересную лекцию, 
третья... Каждый старается 
внести посильную лепту в 
жизнь общежития. Все, что 
мы имеем, сделано ч нашими 
руками: помещение клу
ба «Каникула», спортивная 
площадка возле общежития, 
красный уголок, комнаты 
для занятий. .

Иначе говоря, интересная 
жизнь студенческого дома 
зависит от самих студентов. 
И от тебя тоже, Владимир.

Леонид Марков — студент-дипломник химического фа
культета Томского госуннверситета.

Он вместе с сотрудниками группы неитронно-актива- 
ционного анализа научно-исследовательского атомного 
реактора работает над разработкой методики определения 
платиноидов в горных породах. Введение новой методики 
в несколько раз сокращает время на проведение анализа
и повышает его точность. ^  „  т.

Фото В. Казанцева.
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ЗНАНИЯ- УБЕ

В С Т Р Е Ч И ,

П О Е З Д К И ,

СОРЕВНОВАНИЯ
В Томске находилась деле

гация Восточно-Сибирского 
технологического института 
(Улан-Удэ). Комсомольско- 
профсоюзный актив, возглав
ляемый секретарем комитета 
комсомола Анатолием Богу
славским, знакомился с опы
том учебно-воспитательной 

работы старейшего политех
нического вуза Сибири.

* * *
Состоялись первые встречи 

клубов веселых и находчивых 
вузов города. Первый тур вы
явил победителей: коллекти
вы институтов автоматизиро

ванных систем управления и 
радиоэлектроники, медицин
ского и политехнического. 
Скоро состоится второй тур.

* * *
Около четырехсот будущих 

медиков будут участвовать в 
третьем трудовом семестре 

1972 года. Кроме строитель
ных, студенты мединститута 
создают отряды врачей, а так
же младшего и среднего ме
дицинского персонала для 
клиник областного центра. 

Сейчас идет подбор команд
ного состава. Среди тех, кому 
предстоит возглавить отряды, 
— комсомольские активисты, 
опытные , целинники Лилия 
Акулова, Валентина Алтурме- 
сова, Валерий Авдеев и дру-

В каникулы в г. Иркутске 
проходила традиционная уни
версиада Урала, Сибири, 
Дальнего Востока и республик 
Средней Азии. Спортсмены 
Томского университета заня

ли второе место по легкой ат
летике, конькобежному спор^ 
ту, спортивной гимнастике 

(мужчины). Чемпионами уни
версиады стали Николай Пер
фильев (прыжки в длину и 
тройной), Артур Тиссен (бег 
на 400 метров]. Призовые ме
ста заняли Тамара Горбунова 
(коньки), Валерий Сурпаев, 
Александр Голумбевский 

(классическая борьба) и дру-

‘ «г*- Ж
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Утро в университетской ро
ще. Так оно начинается уже

много десятилетий. Студен
тов ждут аудитории, про

фессора ц преподаватели. 
Начинается рабочий день.

Фото В. Казанцева.

Весной прошлого года в 
университете случилось 
«Ч П ». Группа пятикурсни
ков механико-математиче

ского факультета решила 
отметить защиту дипломов 
коллективным застольем а 
общежитии. Развеселившие
ся молодые специалисты с 
новенькими ромбиками учи
нили скандал.'

Факт сам по себе из ряда 
вон выходящий. Но есть од
на деталь, которая заставля
ет задуматься. За пять лет 
ребята зарекомендовали се
бя прилежными студентами. 
В зачетках у них в основном 
отличные и хорошие оценки, 
в том числе и по обществен
ным наукам. Пятерка по ис
тории партии — и хулиган
ский поступок. Это еще раз 
свидетельствует: не всегда
знания становятся внутрен
ним убеждением студента. 
Причин этому много, одна из 
них — упущения в работе 
комсомольских организаций.

Многое делается в уни
верситете для углубленного 
изучения общественных на
ук. Широкой популярностью 
пользуется Всесоюзный 
конкурс студенческих работ 
по проблемам общественных 
наук, истории ВЛКСМ и 
международного молодеж
ного движения. В прошлом 
году доклады представила 
большая часть воспитанни
ков университета, а в их об
суждении участвовали прак
тически все. Повышается ус
певаемость по социально- 
экономическим дисципли
нам, ширится участие сту

дентов в лекционной пропа
ганде среди' населения (ими 
прочитано 627 лекций для 
населения города и области 
за год). Традиционными ста
ли проводимые в . рамках 
конкурса научные конфе
ренции, которые проходят 
на высоком идейно-теорети
ческом уровне и вызывают 
большой интерес студенче
ства и общественности. На 
одной из них — «Развитие 
КПСС ленинского учения о 
защите социалистического 
Отечества» — присутство
вали маршал артиллерии 
Казакрв и герой обороны 
Сталинграда генерал Люд- 
ников.

Знание марксизма-лени
низма, категорий и принци
пов коммунистической мора
ли — главное, но не единст
венное условие формирова
ния советского специалиста.

Само по себе это не зна
чит, что знания вошли в 
сознание студента, стали его 
убеждениями. В. И. Ленин 
писал: «По каким признакам 
судить нам о реальных «по
мыслах и чувствах» реаль
ных личностей? Понятно, 
что такой признак может 
быть лишь один: действия
этих личностей».

Примером для всех ком
сомольцев служат шестнад
цать наших именных стипен
диатов. С первого курса ак
тивно занимается общест
венной работой Сергей Ели
сеев. О нем можно со всей 
определенностью сказать: 
марксизм-ленинизм стал

его внутренним убеждением, 
как и у  абсолютного боль
шинства студентов.

Галина Мясникова — се
кретарь комсомольской ор
ганизации геолого-географи
ческого факультета, депутат 
областного Совета. Она член 
постоянной комиссии по 
культурно - просветительной 
работе, встречается с работ
никами культуры на местах, 
анализирует состояние дел, 
участвует в определении 
культурной политики 
ских органов. Еще, 
круг деятельности 
как полномочного

зДесь проявляют мало 
тивности.

ак-

ве-

совет- 
шире 

Галины 
предста

вителя трудящихся: по нака
зал! и просьбам избирателей 
ей приходится заниматься 
вопросами воспитания детей, 
охраны социалистической 
собственности и другими.

Именно в общественной 
работе теоретические поло
жения общественных наук 
проверяются на практике, в 
общественной работе наво
дится мостик между знания
ми й убеждениями. И здесь 
нам предстоит еще много по
работать. Комитет комсомо
ла вуза подвел итоги перво
го этапа и вскрыл ряд суще
ственных недостатков. Лишь 
семьдесят процентов комсо
мольцев имеют постоянные 
общественные поручения. В 
комсомольских группах 787 
(комсорг В. Терентьев), 705 
(комсорг Г. Шевченко), 
1.102 (комсорг В. Жуков) и 
других принятые личные 
обязательства неконкретны, 
личные планы не соответст
вуют требованиям дня. Ком-:; 
сомольские организации-

Вернемся к нашему 
сеннему «Ч П ». Хорошие 
студенты, они были пассив
ны в общественной работе, 
не прошли той школы мужа
ния, зрелости, которая так 
необходима выпускнику ву
за. Думается, дело изменит
ся к лучшему, если мы -вве
дем общественно-политиче
скую практику в учебный 
процесс. По общественно- 
политической практике, как 
и по учебным дисциплинам, 
будет выставляться диффе
ренцированный зачет, кото
рый будет учитываться при 
распределении стипендий. 
Для выставления, оценки мы 
разрабатываем систему по
казателей эффективности 
работы активиста. По обще
ственно-политической 1 прак

тике будут читаться лекции 
силами комсомольских работ
ников и преподавателей ка
федр общественных наук.

Сейчас у нас активно идет 
подготовительная работа с 
тем, чтобы с нового года 
ввести новую дисциплину в 
учебный процесс. Это, по на
шему мнению, даст новые 
стимулы повышения актив
ности студентов. И мораль
ные, и материальные. Новая 
дисциплина обязательна для 
каждого студента вуза. Бес
спорно, она будет способ
ствовать формированию 
единства знаний и убежде
ний.

В. АСТАШЕНКОВ, 
секретарь комитета 
комсомола Томского 

университета.
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Мне предстоял экзамен по 
спецглавам теории резания. 
То, что меня спросят о явле
ниях, происходящих на зад
ней грани резца во время 
работы, я знал совершенно 
точно. Это любимый вопрос 
моего научного руководите
ля профессора М. Ф. Поле- 
тики, многолетняя тема его 
исследований.

Однако, как часто бывает, 
профессор спросил то, что я 
меньше всего ожидал: сов
ременные представления о 
зависимости между скоро
стью резания и стойкостью 
инструмента. После экзаме
на, поставив оценку в зачет
ку, Михаил Федорович 
предложил: «Основы теории 
ты усвоил. Попробуй приме
нить их на практике». Я 
охотно согласился.

Изучением . стойкости ин
струмента ученые занимают
ся давно, так как этот воп
рос представляет большой 
теоретический и практиче
ский интерес. Изучив его, 
можно более обоснованно 
выбирать режимы резания, 
инструментальные материа
лы. Сейчас в машинострое
нии, авиационной промыш
ленности, медицине широко 
применяются труднообраба
тываемые металлы и спла
вы. Металлом будущего на
зывают, к примеру, титан.

Он намного прочнее и легче 
стали и, соответственно, цо 
столько же раз _«несговорчи- 
вее» на обработку. Нужны 
новые резцы, новая техноло
гия. Необходимость в изуче
нии стойкости инструмента 
усиливается еще и потому, 
что в промышленности все 
шире применяются многоин
струментальные станки. На
пример, так называемые об
рабатывающие центры од
новременно ведут более де
сяти операций: резание,
сверление, фрезерование, 
шлифование...

Скорость резания влияет 
на стойкость инструмента 
двумя путями: через ско
рость Истирания и через 
температуру. Мне предстоя
ло изучить влияние телшера- 
туры на износ инструмента.

Интересу к токарным 
станкам я обязан школе, где 
впервые своими руками вы
точил первую в жизни гай
ку, тому сугубо «техниче
скому» окружению, в кото
ром рос. На втором курсе я 
оказался, в лаборатории ка
федры «Станки и резание 
металлов». Познакомился с 
темами исследований и по
нял — это то, что мне по 
душе.

Целый год я был, так ска
зать, подмастерьем — ос
ваивал станки, ремонтировал

их, пилил, строгал, одним 
словом, постигал азы про
фессии. На следующий год 
меня поставили помощником 
к старшекурснику Павлу 
Власову. Он исследовал яв
ления, возникающие на зад
ней грани резца. Результаты 
— статья Власова в журна
ле, реальный дипломный 
проект. Сейчас его материа
лы отправлены на всесоюз
ный конкурс студенческих 
работ.

О том, сколь много мне 
дало мое ученичество, я 
убедился нынче, приступая к 
новой теме., Я тогда научил
ся пользоваться сложней
шим электронным оборудо
ванием; изучил методику 
проведения эксперимента, 
вошел во вкус поиска.

Моя задача оказалась не 
из легких. Чтобы изучить 
влияние только температуры 
на износ резца, нужно соз
дать такие условия резания, 
при которых бы все факто
ры, кроме температуры, ос
тавались без изменения. 
Оригинальность моей зада
чи была в том, что мне сле
довало измерять температу
ру на самих гранях резца 
в отдельности.

Новая методика потребо
вала нового резца. И я 
принялся его проектировать. 
Четыре дня просидел в биб-
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лиотеке — смотрел, какими 
инструментами пользовались 
до меня. Ничего удовлетво
рительного не нашлось. Не
делю думал над первым ва
риантом, и можно понять 
мое состояние, когда про
фессор, посмотрев, перечер
кнул его: «Н е пойдет». И 
объяснил, что нет необхо
димой жесткости конструк
ции, . что нагрев граней бу
дет неравномерный.

Наша группа находится 
на дипломном проектирова
нии, и я. со своими товари
щами встречаюсь только в 
лабораториях.

— Ты что, велосипед 
изобретаешь? — спросил 
меня Александр Березов
ский.

— Хуже — резец, — 
шуткой ответил я на шутку 
товарища. И рассказал о 
моих трудностях.

С Александром мы рабо
таем в лаборатории вместе 
не один год. Сейчас он уча
ствует в разработке одной 
очень интересной хоздо
говорной темы, выполняе
мой под руководством до
цента М. Г. Гольдшмидта. 
Творческая группа, куда 
входят, кроме дипломников, 
инженеры, начинающие пре
подаватели кафедры, при
спосабливает метод дорнова-

ния для обработки колец 
подшипников маленьких 

диаметров для подшипнико
вого завода.

Поняв, в чем причина мо
ей задумчивости, прия
тель подсказал мне один 
технический «ход». Доволь
но быстро я придумал еще 
два варианта резца, которые 
столь же быстро были за
бракованы.

Наконец, муки конструи
рования позади. Вот он ле
жит передо мной, резец мо
ей собственной конструкции. 
Как-то он себя покажет при 
испытании? И как пойдет 
исследование?

Через несколько месяцев 
я получу диплом инженера- 
механика. Пока неизвестно, 
останусь ли я на кафедре, 
или буду заводским работ
ником. Точно знаю одно: 
техническим творчеством за
ниматься буду в любом слу
чае. Студенческая наука 
научила меня не бояться 
нового, подходить к реше
нию проблем с позиций ис
следователя, дала мне необ
ходимые навыки, методику 
поиска. Мое ученичество в 
кафедральной лаборатории , 
показало мне воочию, как 
много еще нераскрытого, 
чрезвычайно интересного 
есть в природе и какие бога
тые возможности она рас
крывает для исследователя.

В. ПУШНЫХ, 
студент пятого курса 

машиностроительного 
факультета политехни

ческого института.

Консультация  юриста

П Р А В А
С Т У Д Е Н Т А

Став студентом, молодой человек вступает в новые 
производственные и общественные отношения, которые 
регулируются постановлениями о высшей школе. Их 
нужно знать. Редакция попросила юрисконсульта Том
ского университета Галину Ивановну Смирнову расска
зать о правах студента.

Ц Е Н А  Т Р О И К И
Сейчас мы учимся на чет

вертом курсе. Мы — это 
тринадцать девушек и ре
бят, готовящихся стать дет
скими врачами. Наша груп
па заняла в нынешнем году 
первое место на курсе. В по
бедителях ходить приятно, 
но каким был наш путь к 
пьедесталу почета? Думаю, 
это интересно узнать моим 
коллегам из других вузов го
рода.

Начинали мы, как и мно
гие, с ошибок. Первый курс. 
Жили под напряжением — 
выдержать, войти в ритм 
студенческой жизни, сдать 
экзамены. И каждый тогда 
был обращен в себя, а не в 
группу, в коллектив. Поте
ряли трех товарищей. Нель
зя сказать, что группа от
неслась равнодушно к от

стающим. Помню, сколько 
было тревог за нашего Женю 
Архипова, у которого никак 
не шел английский, как де
вочки просиживали с ним 
вечера за переводами. Но 
толку от такой «симптома
тичной» помощи оказалось 
мало: его все-таки отчисли
ли. Помогать отстающим 
стали тогда, когда кризис 
стал очевидным. То есть 
реакция последовала на 
симптом. А  ведь нам, меди
кам, известно, что наибо
лее эффективные результа
ты дает профилактика, пре
дупреждение «болезни», в 
данном случае — отстава
ния. Отдельным из нас не 
хватало навыков и умения 
систематически заниматься 

в семестре. Коллектив про
смотрел, не помог, не под

сказал. И некоторые студен
ты стали брать сессию штур
мом. Отсюда — посредствен
ность в знаниях.

Последнюю сессию мы 
сдали без завалов, но про
цент троек еще высок — 
более двадцати. Аксиома: 
посредственные знания — 
посредственный специалист. 
Через два с небольшим го
да каждый из нас окажется 
один на один со своим ма
леньким пациентом, которо
го, перефразируя великого 
писателя, лечить нужно так 
же, как взрослого, только 
лучше. Медицинская помощь 
не может быть посредствен
ной, когда речь идет о' здо
ровье, будущем маленького 
советского гражданина. Каж
дому следует помнить, что 
учеба — это не только твое

личное дело, но дело обще
ственное, дейо государствен
ное. •

Нередко перед экзаменом 
приходится слышать стена
ния: «Только бы сдать! На 
тройку, как нибудь». В дан
ном случае приходится при
знать социальную инфан
тильность такого студента. 
Государство учит нас не как- 
нибудь: дает нам прекрасное 
оборудование, опытных
преподавателей, общежития. 
Одним словом, тратит гро
мадные деньги, чтобы под
готовить из нас специали
стов, отвечающих требовани- 
ям времени. И оно , вправе 
требовать от нас, чтобы мы 
с пользой осваивали эти «ка
питальные вложения». Чем 
больше возьмем в вузе, тем 
больше отдадим на работе.

Впервые серьезно, со всей 
принципиальностью мы по
ставили этот вопрос на тре
тьем курсе. Это связано с 
приходом Нины Илларионов
ны Журавлевой, которая ста
ла нашим куратором. Асси

стент кафедры пропедтера- 
пии, она не только передава
ла нам свой богатый опыт 
врача-клинициста, но и шила 
нашими заботами, интереса
ми.

Третий курс, как и пер
вый, — очень трудный: на
чинаются занятия в клини
ках. А  нам не досталось 
учебников. Нина Илларио
новна подняла на факульте
те всех на ноги, но учебники 
достала.

На собраниях куратор за
давала строго дедовой тон. 
Планы работы комсомоль
ской группы мы и раньше 
составляли, но нередко они 
так и оставались на бумаге. 
Теперь же к их составлению 
мы подошли реально: запи
сали только то, что наверня
ка сможем выполнить. И вы
полняли. Каждый из нас ре
шил что-нибудь подготовить 
для группы: Сергей Бурми
стров взялся 5а политинфор
мации, Амина Сорокина

предложила рассказать об 
Англии. Тогда же мы 
стали собираться в об
щежитии, читать стихи, 
слушать музыку, говорить 
о нашей жизни, проблемах. 
Перед новым годом мы заня
ли первое место в вузе по 
подписке на периодические 
издания.

Оживление работы в груп
пе сказалось и в том, что 
возро£ интерес студентов к 
своей будущей профессии. 
Это видно из того, что боль
шая часть группы записалась 
в научные кружки при ка
федрах. .Научная работа — 
это поиск, творчество. Она 
дает чувство самостоятель
ности, воспитывает дисцип
линированность. Ну, а где 
дисциплина —• там, я вам 
скажу, и знания.

Т. МЯСОЕДОВА, 
староста группы четвер
того курса • педиатриче
ского факультета меди

цинского института.

В своей многолетней ву
зовской практике мне при
ходилось встречаться со 
случаями прямо-таки удиви
тельной правовой неосведом
ленности будущих специали
стов. Иногда спрашивают: 
можно ли не ходить на заня
тия, обязательно ли зайи- 
маться общественной рабо
той? Не говоря уж об обя
занностях, некоторые плохо 
знают свои права. '

Зачислив абитуриента в
число студентов, вуз __ а
через него и государство — 
принимает на себя обяза
тельства предоставить ему 
все необходимое для успеш
ной учебы. Студент имеет 
право пользоваться лабора
ториями, кабинетами, биб
лиотеками, спортзалами, 
имуществом и оборудовани
ем вуза.

Особо стоит вопрос о сти
пендии. Их распределение— 
далеко не простой вопрос, 
как я убедилась. Помнится,’ 
он даже обсуждался в цент
ральной печати. Кому наз
начать стипендию? Отлични
ку? Тому, кто еле «тянет
ся» с курса на курс?' Поло
жение о высшей школе от
вечает: тому, кто успешно 
учится и соблюдает правила 
общежития и учебную дис
циплину, при этом учиты
вается и материальное поло
жение. Стипендия рассмат
ривается прежде всего как 
стимул, поощрение за хоро
шую учебу1.

Еще один вопрос, по ко
торому нет ясности не толь
ко у студентов, но и у не
которых преподавателей. 
Речь идет о загруженности 
студента. Бывает так: каж
дый день студент высижива
ет — трудно подобрать дру
гое слово — семь, восемь 
часов в учебном корпусе. 
Рабочая неделя, таким об

разом, насчитывает 42— 48 
часов, тогда как недельная 
загрузка учебными и фа
культативными занятиями 
не должна превышать 36 
часов. Занятия планируются 
с таким расчетом, чтобы, на 
выполнение домашнего зада
ния студенту требовалось не 
более трех часов в день. 
Определено и максимальное 
количество проверок знаний: 
не более шести зачетов в се
местр и пяти экзаменов в 
сессию.

Нужно подчеркнуть, что 
эти цифры получены в ре
зультате научного анализа 
работоспособности . молодо
го организма. И вольное об

ращение с ними может дать 
нежелательные последствия 
в виде переутомдения, нерв
ного истощения.

Бывает: студента отчис
лили из вуза. Как, почему, 
по какому праву? —■ у него 
десятки вопросов. И он идет 
за консультацией. Пользуясь 
трибуной газеты, говорю 
всем, что отчисление ■— это 
не прихоть ректората, а на
казание нерадивых. Оно 
применяется в двух случаях: 
из-за академической неуспе
ваемости или нарушения 
дисциплины. Академическая 
неуспеваемость фиксирует
ся, когда студент не сдал 
три или более экзамена в 
сессию или не ликвидировал 
задолженность в установлен
ный срок. Перечня наруше
ний дисциплины в положе
нии нет. Вопрос решает 
группа, которая может хо
датайствовать перед ректо
ратом об отчислении прови
нившегося. Этим достигается 
индивидуальный подход к 
человеку, повышается роль 
коллектива как воспитателя.

Г. СМИРНОВА,
юрисконсульт Томского 

университета.
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С Т Р О Й К А . П Р О Б Л Е М Ы  К А Ч Е С Т В А

ГДЕ СТАВИТЬ 
Ш О П  ИРАКУ?

Наше, управление строит 
многие объекты в Томске. 
Коробки зданий мы сдаем 
управлению . «Отделстрой». 
И всякий раз сдача закан
чивается неудачно для нас 
с экономической точки зре
ния. Так, например, семь 
многоквартирных домов в 
78-м квартале по Иркутско
му тракту принесли в среди
нам по 16 тысяч рублей 
убытков. По несколько ты
сяч рублей потерял коллек
тив управления на 96-квар
тирном доме (ул. Красноар
мейская), на 70-квартирных 
домах (улицы Усова и Нахи
мова). Обширен перечень 
строек, на которых коллек
тив управления не уложил
ся в сметную стоимость.

В управлении работают 
великолепные, можно ска
зать, лучшие в области ка
менщики - монтажники. 
Бригады Генриха Вальгера, 
Рудольфа Бреннера, Михаи
ла Ламанова добиваются не 
только высокой выработки, 
но и отличного качества 
кирпичной кладки. Внутри 
управления действует до
вольно четкая система уп
равления качеством. Специ
альная комиссия раз в не
делю объезжает вс^ строя
щиеся объекты и смотрит, 
какие работы сделаны, име
ются ли отступления от про
ектов. Члены комиссии бе
седуют с рабочими. Вечером 
происходит подробный раз
бор сделанного в присутст
вии и при участии всех ин
женерно-технических работ
ников и бригадиров. Разра
ботаны методы поощрения 
за высококачественную. ра
боту и меры наказания за 
брак. В результате собст
венный брак сведен до ми
нимума. В 1971 году затра
ты на переделки составляли 
всего 1.800 рублей при объ
еме работ около 3 миллио
нов рублей. Откуда же гро
мадные убытки от брака? 
Кто нам их дает?

Адреса давно известны— 
предприятия стройиндустрии 
Томского управления строи
тельства и Томского управ
ления промстройматериа- 
лов. С изделиями этих пред
приятий нужно быть очень 
осторожным. На первый 
взгляд все в порядке: изде
лия, за редким исключени
ем, имеют паспорта, про
маркированы, есть и штамп 
заводского/ ОТК. Вот оче
редная машина подошла к 
70-квартирному дому  ̂ на 
улице Усова. Сгружай, ре
бята, гипсобетонные перего
родки и работай. Но не ле
зут эти перегородки в запро
ектированные места, по
скольку на 7— 8 сантимет
ров шире, чем указано в 
чертежах. Нужно бригаде 
их пилить.

На другом конце города к 
строящемуся дому геологов 
тоже пришла машина, при
везла железобетонные ко

лонны. Стали монтировать 
колонны — не хватает дли
ны, оказались они на 4 сан
тиметра короче. Что же, на 
стройплощадке наращивать 
их прикажете?

Наши бригады получают 
немало подобных «подар-. 
ков» • от работников строй
индустрии. Железобетонные 
плиты перекрытий с рако
винами, заусенцами, наплы
вами, с искаженной геомет
рической формой. Столяр
ные изделия сплошь в суч
ках и задирах, искривлены, 
повышенной влажности. 
Кирпич... На днях мы при
несли администрации за
вода строительных материа
лов акты на поставленный 
кирпич. Анализы в цент
ральной строительной лабо
ратории показали, что этот 
кирпич не марки «100», как 
указано в паспорте, а марки 
«75», то есть более низкого 
качества. Наше управление 
переплатило заводу. И не 
только ему. Переплачиваем 
всем заводам, дающим нам 
раствор, кирпич, железобе
тонные и столярные изде
лия.

Установилось такое пра
вило в коллективах, выпу
скающих строительные из
делия: столкнуть __ свою про
дукцию на ' стройплощадки, 
включить ее в свою реали
зацию — и дело с концом. 
На возврат явного брака 
реагируют не как на ЧП в 
своей работе, а как на чрез
мерные придирки строите
лей.

Если на стройплощадке 
отказались брать изделия,— 
на предприятиях стройинду
стрии не ищут виновников и 
источники дефектов. Там 
цепляются за каждую бук
ву составленного акта, там 
срочно ищут параграфы рас
поряжений, приказов, инст
рукций.

Наши претензии и рекла

мации удовлетворены заво- 
дами-поставщиками в 1971 
году всего на 2,5 тысячи 
рублей. В то же время, что
бы покрыть их дефекты, а 
следовательно, дополнитель
ные затраты отделочников, 
мы заплатили в 1971 году 
управлению «Отделстрой» 
50 тысяч рублей. Для нас 
понятно, что работники 
«Отделстроя» были вынуж
дены расходовать дополни
тельные материалы, затра
чивать. рабочую силу. А  
руководители заводов-по- 
ставщиков не хотят пони
мать, что наши бригады ка
менщиков также страдают. 
Оценка качества их труда 
снижается из-за плохо вы
полненных конструктивных 

элементов здания. Введение 
прогрессивной аккордно
премиальной оплаты лиша
ет комплексные бригады 
каменщиков их законной 
премии.

Где должен быть заслон 
потоку бракованных изде
лий? Конечно, непосредст
венно на стройплощадке. У 
нас на стройплощадках ус
тановлен строгий контроль 
за. качеством деталей.. Мы 
выявили бракованные фун
даментные блоки на строи
тельстве общежития (улица 
Бойкова), жилого дома (ул. 
Чуйская). Из 5 ферм, при
везенных для перекрытия 
корпуса кинотеатра на ули
це Розы Люксембург, мы 
забраковали 2 фермы. И, 
разумеется, тщательно при
нимаем такие изделия на 
других стройплощадках.

Все снабжение к нам идет 
через управление производ
ственно-технической ком
плектации нашего треста. 
Там смотрят гораздо проще. 
Для снабженцев важно ко
личество и абсолютно все 
равно, Каково же качество 
материалов. «Стимулом» 

для приема негодных изде
лий служит то обстоятель
ство, что транспортные рас
ходы на-их возврат опять 
же ложатся на плечи наше
го управления. Кроме того, 
действует угроза полного 
прекращения работ на 

стройках. И тогда подается 
команда все принимать: 
хоть что-нибудь да можно 
выбрать из продукции, по
ступившей на стройплощад
ку.

Очень могли бы помочь 
нам многочисленные комис
сии, которые появляются на 
стройках. Наиболее эффек
тивной является претензион
ная комиссия. В ней участ
вуют и представители ОТК 
завода, выпустившего брак. 
Но работа этой комиссии не
редко! заканчивается лишь 
фиксированием случившего
ся. Мы остаемся при своих 
интересах и должны думать, 
куда бы отнести перерасход.

Но сотни контролеров не 
изменят положения, если 

заслон браку не будет по
ставлен на предприятиях 
стройиндустрии. Размеры 
конструкций, необходимые 
стандарты не выдержива
ются, так как на всех заво
дах управления строитель
ства и управления пром- 
стройматериалов не сущест
вует системы управления 
качеством продукции. Тот 
примитивный контроль, ко
торый существует многие го
ды и функции которого сво
дятся к заполнению паспор
тов, не оправдывает себя-. 
Заводские ОТК — не отде
лы, ведущие борьбу за улуч
шение качества на всех опе
рациях технологического 
процесса, а фиксаторы вы
ходных данных. На основе 
этих ОТК нужно создать от
делы управления качеством 
с широкими правами. Отде
лы должны гарантировать 
марку изделия. Тогда мы, 
строители, смогли бы упро
стить свою структуру конт

роля , не подвергаясь риску 
организационно-технических 

и экономических провалов.
А  пока идет бетон с зани

женной маркой. На строя
щуюся базу «Томскснаба» в 
Предтеченске снова повез
ли фермы, Не те ли фермы, 
что мы забраковали на Пло
щадке широкоформатного 
кинотеатра? Одна маята во
круг какой-нибудь перего
родки: рубить топором или 
пилить. Й еще много зага
док подбрасывают нам с 
Туганского завода силикат
ных материалов, с Томского 
завода строительных мате
риалов и с других предприя
тий стройиндустрии. Разга
дывая- их, бригады, мастера, 
прорабы, работники строи
тельных управлений и тре
стов теряют слишком много 
времени.

В. РЯЗАНОВ, 
старший инженер СУ-13 

треста «Томскзкил- 
строй».

М Е Р Ы  П Р И Н Я Т Ы
f

Томичка Н. П. Телешева по- горпищ еторга, указанные фак- 
жалеяал&еь в редакцию  на ты подтвердились. За допу- 
продзвцов магазина № 84 (ценный обсчет продавцы
горпищ еторга, обсчитавших И. Ф . Ермолаева и Л. М . Ше- 
ее. стерякова строго предупреж-

Как сообщили редакции из дехы.

П и с ь м а акцию ВНИМАНИЕ! ДЕПУТАТСКИЙ ЗАПРОС

У л и ц а  в  о п а с н о с т и
ИНТЕРЕСНОЕ ЗНАКОМСТВО

Увлекательную “экскур
сию по Томску совершили 
слушатели подготовительно
го отделения ТИАСУРа. Ее 
организовал вузовский
профком. За два с неболь
шим часа мы посетили мно
гие исторические места го
рода, познакомились с его

архитектурными памятни
ками, увидели новостройки. 
Это оставило неизгладимое 
впечатление. Ведь многие 
из нас — не томичи.

В. БЛИНОВ, 
слушатель " подготови
тельного отделения 

ТИАСУРа.

Н Е  З А Б Ы Л И
Пять лет я работала тех

ничкой в магазине № 37 гор
пищеторга. Но пришио 

несчастье. Я заболела, при
шлось лечь в больницу. Тйм 
пробыла два месяца. Выпи
салась из больницы и вот 
уже полгода лежу дома. Ме
ня не забыли мои товарищи

по работе: постоянно наве
щали в больнице, сейчас 
приходят домой, чтобы ока
зать помощь. От всей души 
мне хочется поблагодарить 
А. Ф. Тимофеенко, А. И. 
Виниченко, Ю. М. Капита
нову, Г. В. Иванову.

Е. ТАБАЧКОВА, 
г. Томск.

БЕРЕЧЬ АФИШУ
В хорошую и плохую по

году идут по улицам Том
ска расклейщицы афиш. В 
одном, другом, третьем ме
сте появляются яркие, кра
сочные плакаты. Мы узна
ем, какие фильмы идут в 
кинотеатре, где проводится 
интересная встреча, какие 
артисты приедут на гастро
ли. Но, к сожалению, ча
сто у афиш растерзанный 
вид, невозможно понять, 
что там написано. Кто-то 
вырезал портреты артистов, 
сделал собственные подпи
си, поцарапал щит.

Нередко мы можем ви
деть обрывки бумаги не толь
ко на щитах. Часто ими об
леплены столбы, заборы, 
стены. Это все «рукотвор
ные» объявления. А  ведь 
известно, что такие обраще
ния к населению можно де
лать только через реклам- 
бюро. Порядок • должен соб
людать каждый 'житель го
рода,

Е, ЛЕВКОВСКАЯ, 
работник справочной 
информационной служ

бы.

П О  К Р У Г У
Я  ж и ву  в собст венном  дом е  

(Т о м с к , пер. Ти хий , 4 0 ). Н а  
ворот ах е го  висит ф онарь, ко
торый д а вн о  требует ремонта, 
Стоит ввернуть в  ф онарь' лам 
почку, " как она  сразу  п е р е го 
рает. Участ ковы й ж е требует, 
чтобы ф онарь горел . И  он , к о 
нечно, прав.

Сам  я отремонтировать ф о
нарь не м огу . Н е  ум ею, да  и 
возраст у ж е не тот, чтобы ла 
зить п о  воротам. М н е  77 лет. 
Реш и л  обратиться за  п ом о 
щ ью  в Л ен и н ск и й  райотдел 
внут ренних дел. Д еж у р н ы й  
вы дал  мне бум аж ку, на кото
рой  бы л  написан  адрес, и о б ъ 
яснил, что я  д ол ж ен  пойти в 
« Э нергосбы т » ,  по  ул. К и р о в а  
№  36. П риш ел  туда, сказал, в  
чем дело. П ом очь  мне отказа
лись, н о  на бум аж ке приписа 
ли ещ е од и н  а дрес: « Н а хи м о 
ва  №  19». Н у , а там на эту ж е  
бум аж ку д оба ви л и  н ову ю  п ри 
п иску : «у л . У со ва  А® 3 7 », гд е  
м не объ я ви л и : «М ы  н и ч е го  не 
знаем . Делайт е чтЬ хотите».

Что ж е мне делать? В едь  
н о в о го  а дреса  они  не дали. 
Н а ве р н ое , придет ся начинать 
сн ова  п о  кругу .

Л. АНДРЕЕВ.

Короткий сигнал
В  наш ей у са дьб е  п о  ул. Б е 

л и н ского , 38— пять дом ов. Д в а  
из н и х  не имеют в о д о п р о в о д а , 
и ж ильцам  приходит ся ходить 
в  п ои ск а х  в о д ы  п о  всем у рай 
ону, п оскол ьку  колонка  на 
перекрестке улиц  Б ел и н ск о го  

и Г о го л я  не действует.
И. БЫКОВ.

г. Томск. .

Народная пословица го
ворит, что обещанного три 
года ждут. Я жду, правда, 
не три года, а меньше, но 
боюсь, что при таком отно
шении к просьбе моих изби
рателей, как сейчас, можно 
вообще ничего не дождать
ся. Дело вот в чем: когда
строили дамбу и прегражда
ли путь водам речушки 
Курьи, под дамбу строители 
.уложили водосточную трубу, 
сделано все было хорошо. 
Весенние воды стекали в 
эту трубу, и улицы Гоголя, 
Степную и некоторые дру
гие не затопляло.

Прошлой весной кольца 
трубы подмыло. Их краном 
вытащили, а дыру засыпали 
глиной. Но тот, кто давал 
команду сделать такой «ре
монт», не подумал о весне 
1972 года, о том, что за

крыл выход воде, и она на
долго затопит часть города 
Асино.

Мне, как депутату Аси- 
новского городского Совета 
депутатов трудящихся, из
биратели дали наказ: по
мочь восстановить трубу. В 
горисполкоме обещали бы
стро выполнить эту просьбу 
жителей, но ничего летом 
не сделали. В августе я вы
ступил на второй сессии 
горсовета, где снова ставил 
вопрос о восстановлении 
злополучной трубы. Однако 
выступление тоже не по
могло.

Потом я стал ходить по 
инстанциям: сначала к пред
седателю горисполкома 

М. Е. Баеву, потом к заме
стителю председателя рай

исполкома Г. Ф.. Семенен- 
ко (кстати, он же является 
председателем чрезвычайной

комиссии по борьбе с навод
нением). Потом обращался к 
руководителям Асиновского 
ДОКа. Дважды, был у глав
ного инженера А. М. Буса
на, у заместителя директора 
по быту В. С. Болотова. По
том ходил к главному инже
неру СУ-24 П. М. Безгуло- 
ву, но толку не добился. 
Правда, все, у кого я был, 
на обещания не скупились.

Теперь я решился на 
крайнюю меру: делаю пуб
личный депутатский запрос 
заместителю председателя 
Асиновского райисполкома ‘ 
Г. Ф. Семененко, а также 
исполкому Асиновского гор
совета: кто и когда восста
новит трубу, чтобы вешние 
воды не затопили улицы?

К. ГУРЬЕВ, 
депутат Асиновского 

городского Совета де
путатов трудящихся.

КОГДА ПРОШЛА МЕТЕЛЬ...
Больше месяца почти 

ежедневно газеты, радио, 
телевидение в сводках пого
ды сообщали: в Томске —
снегопады, метели...

Как же справляемся мы 
со снегом,. когда метель про
шла?

Очистка улиц возложена 
на спецавтохозяйство гор
исполкома и уборщиков до
моуправлений, дворников.

Имеющаяся в спецавтохо- 
зяйстве уборочная техника 
используется крайне плохо.

На улицах Ленинского рай
она появляются два погруз
чика. Половину рабочего' 
времени они стоят без дви
жения, потому что спецав
тохозяйство не имеет своих 
самосвалов, а организации, 
обязанные выделять их по 
разнарядке исполкома, ча
сто не выполняют ее.

Снег, приготовленный 
уборщиками для погрузки, 
своевременно не вывозится, 
лежит по три-четыре дня, 
придавливается проходящим

автотранспортом. И тогда 
снова приходится делать ту 
же работу.

По договору с домоуправ
лениями и организациями 
спецавтохозяйство должно 

подметать тротуары, но это
го тоже не делается. Напри
мер, тракторы «Беларусь» 
проходят по проспекту Ле
нина в сторону Черемош- 
ников с поднятыми щетками. 
Почему же их попутно не 
использовать для очистки 
тротуаров?

М. ЧЕРНОВ.

В постоянных комиссиях 
Верховного Совета РСФСР

ЗАБОТА ДЕПУТАТОВ 
О ДОСУГЕ МОЛОДЕЖИ

Деятельности культурно- 
просветительных организа
ций Ульяновской области по 
организации досуга юношей 
и девушек было посвящено 
14 марта заседание Комис
сии Верховного Совета 
РСФСР по делам молодежи.

Клубы, дома и дворцы 
культуры, кинотеатры, биб
лиотеки и музеи области, от
мечалось на заседании, мно-. 
гое делают, чтобы использо
вать досуг молодежи для 
формирования у нее марк
систско-ленинского мировоз
зрения. Центром политиче
ского просвещения юношей и 
девушек стал Ленинский ме
мориал. Здесь провидятся 
для молодых Ленинские чте
ния, лекции по материалам 
XXIV съезда КПСС, работа
ют кружки «Ленин с нами».

В Радищевском и Сенги- 
леевском районах стали тра
диционными встречи с вете
ранами партии, ведется ле
топись родного края, созда
ны музеи и комнаты боевой 
и революционной славы.

На заседании шел разго
вор и о имеющихся еще су
щественных недостатках в 
организации досуга молоде
жи.

В принятом комиссией по
становлении определены ме
ры, которые следует осуще
ствить для дальнейшего 
улучшения работы' по орга
низации культурного досуга 
юношей и девушек.

W  (ТАСС).

МИТИНГ СОЛИДАРНОСТИ
ЛИКИНО-ДУЛЕВО (Мос

ковская область), 14 марта. 
(Корр. ТАСС). Неделе соли
дарности с борьбой вьетнам
ского народа против агрес
сии СШ А был посвящен ми
тинг, состоявшийся сегодня 
на Ликинском автобусном 
заводе.

Тепло встретили собрав
шиеся посла ДРВ в СССР 
Во Тхук Донга, временного 
поверенного в делах Респуб
лики Южный Вьетнам Као 
Ван Хунга, других Вьетнам
ских друзей.

Секретарь парткома заво
да В. П. Цепилкин от имени 
рабочих и специалистов 
предприятия, которое яв
ляется коллективным чле
ном Общества советско-вьет
намской дружбы, горячо при
ветствовал посланцев герои
ческого народа.

Слесарь Виктор Каравай- 
цев и бригадир комсомоль
ской бригады фрезеровщик 
Владимир Толстов решитель
но потребовали прекращения 
Соединенными Штатами 
Америки террора и беззако
ния на вьетнамской земле,

Посол Во Тхук Донг в сво
ей речи подчеркнул, что 
победы патриотов Вьетнама 
связаны с братской помощью 
Советского Союза, других 
социалистических стран. Он 
выразил искреннюю благо
дарность советскому народу, 
Центральному Комитету 
КПСС, Советскому прави
тельству за помощь и под
держку.

Участники митинга едино- 
' душно приняли резолюцию, 
в которой выразили солидар
ность с борьбой вьетнамско
го народа.

М О Щ Е Н И Я
1/13‘ЗЛ

ПОД ЗНАКОМ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ИНТЕГРАЦИИ

НА XIII СЪЕЗДЕ ИТАЛЬЯНСКОЙ 
КО М М УН И СТИ ЧЕСКО Й  ПАРТИ И

МИЛАН, 13 марта. Здесь 
начал работу X III съезд 
11таль'яий;ой * номмуйистйче-1 т 
ской партии.

К 15 часам спортивный" 
зал «Палалидо», украшен
ный в цвета Красного знаме
ни коммунистов и красно-бе
ло-зеленого национального 
флага Италии, заполнило 
около четырех тысяч человек 
— делегатов и гос«ей.

Накануне открытия съез
да были опубликованы дан
ные о составе более чем по
луторамиллионной Итальян
ской коммунистической пар
тий. Только с начала нынеш
него года ряды ИКП возрос
ли почти на 80 тысяч чело
век. Свыше 600 тысяч чле
нов партии, что составляет 
40 процентов ее общей чис
ленности, являются рабочи
ми, 22 процента коммунис
тов представляют батраков, 
другие категории трудового 
крестьянства и ремесленни
ков. Итальянская компартия 
насчитывает в своих рядах 
358 тысяч (23,5 процента) 
женщин.

XIII съезд ИКП собрался 
в один из самых сложных 
периодов послевоенной исто
рии Италии. Политика «ле 
вого центра» — коалиции 
христианска - демократиче
ской, социалистической, со
циал-демократической’ и рес
публиканской партий зашла 
в тупик. Следствием этого 
явились досрочный роспуск

парламента и назначение 
внеочередных парламентских 
выборов. Как отмечал Гене
ральный секретарь ИКП 
Л. Лонго в интервью, опуб
ликованном на днях в еже
недельнике «Ринашита», ко
нец левоцентристской прави
тельственной коалиции и 
назначение- досрочных пар
ламентских выборов подчер
кивают глубину политическо
го кризиса, переживаемого 
Италией.

На съезде ИКП присутст
вуют делегации ряда брат
ских партий, в том числе де
легация Коммунистической 
партии Советского Союза, 
возглавляемая членом По
литбюро ЦК КПСС, первым 
секретарем Московского го
родского комитета КПСС 
В. В. Гришиным.

Объявляется об открытии 
съезда. Избираются президи
ум и секретариат съезда. В 
состав президиума вошли 
"тт. Луиджи Лонго, Энрико 
Берлингуэр и другие видные 
деятели партии.

Слово предоставляется мэ
ру Милана, члену Итальян
ской социалистической пар
тии Альдо Аниази. Он при
ветствует съезд ИКП от име
ни города, носящего на сво
ем знамени Золотую медаль 
Сопротивления.

Делегаты утверждают по
вестку дня XIII съезда ИКП:

1. Рабочее и народное 
единство в борьбе за созда

ние правительства демокра
тического сдвига, за обнов
ление Италии на пути к со
циализму. Докладчик тов. 
Энрико Берлингуэр. ”  1

2. Изменения в Уставе 
партии.

3. Выборы Центрального 
Комитета и Центральной 
контрольной комиссии.

С докладом по первому 
пункту повестки дня высту
пил заместитель Генерально
го секретаря ИКП тов. Бер
лингуэр.

МИЛАН, 14 марта. (Спец, 
корр. ТАСС). XIII съезду 
Итальянской коммунистиче
ской партии продолжает 
свою работу. Участники 
съезда обсуждают ' доклад 
«Рабочее и народное единст
во в борьбе за создание пра
вительства демократического 
сдвига, за обновление Ита
лии на пути к социализму», 
с которым выступил вчера 
заместитель Генерального 
секретаря ИКП тов. Э. Бер
лингуэр. Делегаты съезда 
избрали рабочие органы: 
мандатную, редакционную и 
другие комиссии.

На сегодняшнем утреннем 
заседании с приветственной 
речью к делегатам съезда 
обратился глава делегации 
Коммунистической партии 
Советского Союза, член. По
литбюро ЦК КПСС, первый 
секретарь Московского го
родского комитета КПСС 
В. В. Гришин.

ЮЖНЫЙ ВЬЕТНАМ. марионеточной армии с за- винцин Бьенхоа. 
Зверская расправа солдат хваченным патриотом в про- Фотохроника ТАСС.

ЛЕИПЦИГ, 14 марта. 
Корр. ТАСС Н. Бабыкин 
передает:

Дальнейшее углубление 
социалистической экономи
ческой интеграции между 
странами ̂ -членами СЭВ — 
один из лейтмотивов между
народной весенней ярмарки 
в Лейпциге. Советский Со
юз и другие социалистиче
ские страны посвящают 
дальнейшему укреплению 
своего экономического сот
рудничества специальные 
разделы коллективных экс- , 
позиций. Они дают нагляд- | 
ное представление о том, | 
каких больших успехов в , 
развитии производства, нау
ки, техники можно добиться 
в . результате эффективного 
объединения усилий специа
листов стран— членов СЭВ.

Среди образцов промыш
ленных и технических изде
лий, созданных совместны
ми усилиями специалистов 
Советского Союза и ГДР, 
а также других социалисти
ческих стран, находятся, 
например, специальный то
карный станок для патрон
ной обработки, разработан

ный конструкторами Берлин
ского станко-инструменталь
ного завода и учены
ми МВТУ имени И. Э. 
Баумана, система при
боров для промышленной 
фотовитрины, изготовленная 
на основе советской техни
ческой документации спе
циалистами предприятия 

«Карл Цейс— йена» новая 
серия асинхронны^ электро
моторов, производство кото
рых согласовано между 
тремя странами— членами 
СЭВ— СССР, ГДР и ЧССР.

Народное предприятие— 
вагоностроительный завод 

в Аммендорфе — демон
стрирует новый спальный 
пассажирский вагон дальне
го следования, предназна
ченный для поездов-экс- 
„прессов, курсирующих. на 
железных дорогах со скоро
стью до 160 километров в 
час. Эта новинка вагоно
строения, отвечающая высо
ким техническим требовани
ям, разработана в результа
те плодотворного сотрудни
чества между конструктор
скими и проектными бюро 
ГДР и Советского Союза.

«Первичные выборы» во Флориде
МАЙАМИ, 14 марта. 

Спец. корр. ТАСС Е. Его
ров передает:

Сегодня на юге Соединен
ных Штатов, во Флориде, 
проходят так называемые 
«первичные выборы». Хотя 
кандидаты на пост президен
та СШ А определяются не 
на них, а на съездах круп
нейших буржуазных партий 
— демократической и рес
публиканской, — «первич
ные выборы» служат свое
образным барометром попу
лярности отдельных Претен
дентов на президентское 
кресло.

Выборы во Ф лориде'— 
вторые из 23-х, проводимых 
в различных штатах страны. 
Первые прошли в штате 
Нью-Гэмпшир.

От республиканской пар
тии в выборах во Флори
де будут участвовать прези
дент СШ А Р. Никсон и 
два члена палаты предста
вителей конгресса— П. Мак- 
клоски и,Д. Эшбрук. Печать 
считает, что Никсон легко 
победит, тем более что Мак- 
клоски на днях объявил о 
своем выходе из предвыбор
ной борьбы.

В списке демократиче
ской партии значатся 11 
кандидатов. По общему 
мнению, наилучшие шансы 
из них имеет губернатор 
штата. Алабама известный 
расист и реакционер Дж. 
Уоллес. Большое значение 
выборы во Флориде имеют 
для сенатора Э. Маски, ко
торый после «первичных 
выборов» в Ныо-Гэмпшире 
заинтересован в том? чтобы 
не сбавлять темпов.

Подготовка к флорид
ским выборам лишний раз 
доказала, что только со
стоятельные американцы 
могут претендовать на вы

борные должности в США. 
По самым скромным под
счетам, только на реклам
ную кампанию по телевиде
нию, радио, в газетах и 
журналах истрачено около 
миллиона долларов. К это
му надо прибавить несколь
ко сот тысяч на содержание 
целого штата сотрудников 
и агитаторов, на проведение 
митингов, поездок и прочие 
нужд^1.

Особый упор был сделан 
на предвыборную пропаган
ду по телевидению, которая 
играет все большую роль в 
политической жизни США. 
Как указывают здесь, толь
ко 6 претендентов от демо
кратической партии израс
ходовали на эти цели 500 
тысяч долларов.

Американские избиратели 
сейчас все чаще задают во
прос: откуда у претендентов 
появились такие большие 
средства. Большинство кан
дидатов пока предпочитает 
умалчивать, от кого они по
лучили деньги на предвы
борные расходы. Только се
наторы Дж. Макговерн и 
Линдсей опубликовали спис
ки пожертвователей, скоро 
это собирается ■ сделать се
натор Маски.

Только на двух «первич
ных выборах» — в Нью- 
Гэмпшире и Флориде — 
уже истрачены миллионы 
долларов, а впереди еще 
кампании в 21 штате.

Огромные расходы на 
предвыборную кампанию, а 
также сама практика прове
дения «первичных выборов» 
вызывают критику ряда за
конодателей США. Лидер 
демократического большин

ства в сенате М. Мэнсфилд 
и сенатор Дж. Айкен внес
ли предложение об отмене 
этих выборов.

ОПАСНЫЕ ЭКСПЕРИМЕНТЫ ВОЕНЩИНЫ
ВАШИНГТОН, 14 марта. 

Корр. ТАСС В. Вашедчен-
ко передает: Гибель в атмо
сфере спутника американ

ских военно-морских сил 
привела к выпадению радио
активных осадков плутония 
на территорию 12 стран

Южного полушария. Об этом 
сообщила после длительных 
исследований комиссия по 
атомной энергии США.

Плутоний был использо
ван в качестве топлива для 
термоэлектрического гене
ратора на борту спутника, 
запущенного ■ 21 апреля 
1964 года с базы ВВС Ван-

денберг (штат Калифорния). 
Спутник не вышел на орби
ту, вошел в плотные слои 
атмосфер и сгорел на вы
соте 30* миль' над Мадагас
каром,

\
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С М О Т Р  С Е Л Ь С К И Х  Т А Л А Н Т О В ' .

Фестивальные аккорды зырянцев
На фасаде Зырянского 

Дома культуры — красоч
ный транспарант: «Горячий 
привет участникам районно
го смотра художественной 
самодеятельности!». К подъ
езду одна за другой подка
тывают автомашины. Слы
шатся оживленные голоса, 
песни, шутки.

Больше месяца в колхо
зах, на предприятиях и в 
организациях района про
должался смотр народного 
творчества. И вот победи
тели смотра в коллективах 
— лучшие певцы, чтецы, 
музыканты. танцоры (их 
оказалось более 250) собра
лись в районном центре, 
чтобы показать свое • искус
ство, состязаться за право 
участвовать в заключитель
ной части областного смот
ра сельской художественной 
самодеятельности. Зырянцы 
первыми в области прово
дят свой районный смотр.

На сцене — творческий 
коллектив Иловского отде

ления колхоза им. Калини
на. Исполняется литератур
но-музыкальная композиция 
«Широка страна моя род
ная». Торжественно и 
взволнованно звучат слова: 

Тебе мила 
Украинская мова,
Донской напев,

кавказские края...
■ И пусть из Минска ты 

Иль из Тамбова, —•
Но здесь все та же

Родина моя!
Композиция иловцев, по

священная Родине, дружбе 
народов, борьбе советских 

людей за выполнение реше
ний XXIV  съезда КПСС 
отражает главную тему все
российского смотра — 
50-летие образования Сою
за Советских Социалисти
ческих Республик.

Интересную . и разнооб
разную программу показали 
участники самодеятельно
сти Чердатского сельского 

Дома культуры.. В ней — 
стихи и песни о Коммуни

стической партии, Родине, 
наших современниках, номе
ра, отражающие искусство 
различных национальностей 

. страны: молдавский танец 
«Ш ок», украинская «Чер- 

вона рута» В. Ивасюка, за
карпатская «Гуцулочка» 
Д. Тухманова и другие. Со
листка коллектива Анна Ог
нева хорошо спела песни 
«Россия» Д. Тухманова и 
«Балладу о красках» 

О. Фельцмана, работник су
доверфи Владимир Климен
ко мастерски исполнил на 
бересте попурри на темы 
русских плясовых мелодий.

Самодеятельному кол
лективу Чердатского сель
ского Дома культуры при
суждено первое место и вру
чен переходящий вымпел 
оргкомитета по проведению 
районного смотра художест
венной самодеятельности.

Хорошим вкусом было от
мечено выступление моло
дежного коллектива Семе
новского отделения колхоза

«Сибиряк». В программе 
этого коллектива следует 
выделить литературную 
композицию «Горящее серд
це» (о горьковском Данко), 
«Песню о Родине» И. Ду
наевского и песню «Ленин с 
нами» А. Новикова, русский 
девичий хоровод. Способ
ными исполнителями заре
комендовали себя Галина 
Носикова, Вера Москалева, 
Валентина Пахомова. Успе- \ 
ху семеновцев в немалой 
степени способствовал Ни
колай. Шершнев, учащийся 
Томского музыкального 
училища, оказавший боль
шую помощь сельским са
модеятельным артистам в 
подготовке к смотру. Жюри 
присудило коллективу Се
меновского сельского Дома 
культуры второе место.. 
Комсомольская организация 
колхоза «Сибиряк» за успе
хи в развитии народного 
творчества награждена По
четной грамотой райкома 
ВЛКСМ.

Третье место досталось 
самодеятельному коллек
тиву Дубровского сельского 
Дома культуры. Особый ус
пех выпал на долю старей
ших жительниц села, испол
нивших театрализованную 
сцену «На посиделках», 
включающую - несколько 
старинных- обрядовых песен. 
Запомнились частушки на 
местные темы «Сатириче
ский огонь под веселую гар
монь», с озорством и юмо
ром спетые бухгалтером Ра
исой Сивацкой.

Среди сельских клубов 
первое место присуждено 
коллективу самодеятельно
сти из села Высокое, пред
ставившему на смотр ряд 
интересных номеров. Среди 
них — композиция «Люблю 
тебя, моя Россия», подго
товленная коллективом ме
стной школы, песня В. Гера
симова «Сосны», исполнен
ная Людмилой Терещенко и 
Верой Стулихиной, номера 
оригинального жанра, пока

занные колхозником Викто
ром Дубозеловым.

Успешными были вы
ступления на смотре вокаль
ной группы Вамбалинского 
сельского клуба, исполнив
шей эстонские народные 
песни «Будем всегда вме
сте» и «Море», танцеваль
ного коллектива Цыганоз- 
ского сельского клуба, по
казавшего украинский «Го 
пак» и «Солдатскую поль
ку». Вамбалинский н Цыга- 
новский сельские клубы за
няли соответственно второе 
и третье места.

Как это ни странно, ниже 
своих .возможностей вы
ступил на смотре коллектив 
художественной самодея
тельности районного Дома 
культуры. Две песни — 
«Ты цвети, Россия» В. Ле
вашова и «Сибирь» В. Му
радели в исполнении хора, 
несколько произведений, 
подготовленных женской 

вокальной группой и соли
стами, «Мексиканский та
нец», как две капли воды,

похожий на чечетку, — вот 
все, чем «порадовала» са
модеятельность районного 
центра. Ни одного вновь 
созданного творческого кол
лектива, ни одного нового 
талантливого исполнителя. 
А  если учесть, что реперту
ар солистов подобран наспех, 

да и вся программа концер
та носила случайный харак
тер, не объединена единой 
идеей и темой, — станет 
ясно, что в Зырянском к 
смотру по-настоящему не 
готовились. Думается, в 
этом видна недооценка 
идейно-политического значе
ния смотра со стороны рай
онных организаций.

Смотр выявил и другие 
недостатки в развитии худо
жественной самодеятельно
сти. В районе совершенно 
нет оркестров народных ин
струментов, слабо развито 
хоровое пение и танцеваль
ное искусство. В репертуаре 
самодеятельных коллекти
вов мало произведений об 
успехах тружеников обла
сти, колхозников и рабочих 
Зырянского района. Не по
лучило необходимого раз
вития местное творчество. 
В программах эстрадных 
исполнителей еще встреча
ются слабые в художест
венном отношении сщенки. 
Некоторые певцы-солисты 
главное внимание почему-

то уделяют «интимным» пе
сенкам, проникнутым u над
рывно-сентиментальной гру
стью. На сельской сцене 
редко исполняются частуш
ки хотя в быту, на гуля
ниях и посиделках, этот 
жанр по-прежнему является 
одним из самых популяр
ных.

Недостатки, выявившиеся 
на районном смотре в Зырян
ском, должны послужить 
уроком и самим зырянцам, 
и коллективам других райо
нов. Их важно учесть , при 
подготовке к областному 
смотру сельской художест
венной самодеятельности, 
который состоится в ноябре. 
Тематические вечера о Ро
дине, партии, дружбе наро
дов, отчеты перед населе
нием, конкурсы, концерты 
на полевых станах в пери
од сельскохозяйственных 
работ — все это будет спо
собствовать творческому, ро
сту самодеятельных коллек
тивов, успешной подготовке 
их к знаменательной дате в 
нашей жизни — 50-летию 
образования СССР.

О. ГОРОДОВИЧ, 
зам. начальника обла
стного управления
культуры, член оргко
митета областного
смотра сельской худо
жественной самодея

тельности.

ЗА ЗВАНИЕ «О ТЛИ ЧН Ы Й  П О СТ О Х РАН Ы »

г> щ

0

Платья, сшитые руками этой мастерицы, всегда нравят
ся заказчицам. Удивительного здесь ничего нет: гарантией 
качества является та ответственность, с которой относит
ся к своему делу В. А. Трибунская — швея комнаты бы
та в поселке Усть-Чулымского рейда Молчановского рай
она. За 12 лет работы она выполнила не одну сотню за
казов. Ежемесячно перевыполнить, план — таково обяза
тельство мастера в честь 50-летия образования СССР.

Фото В. Рыбалова.

Охрана народного добра 
— долг каждого. Все совет
ские люди кровно заинтере
сованы в непрерывном ро
сте и приумножении обще
ственного богатства. Но в 
сбережении народного доб
ра, охране социалистиче

ской собственности особенно 
большая роль отведена от
делам вневедомственной 
охраны органов, милиции.

10 постов отдела охраны 
Ленинского РОВД носят 
звание «Отличный пост 
охраны». Команда ВОХР

хлебозавода №  3 (бригадир 
А. К. Евдокимов, профорг 
Е. Е. Пекленок) заняла пер
вое место в соревновании 
среди , команд ВОХР. Сле
дует отметить также брига
ду М. И. Мамонтовской, ко
торая по итогам работы за.

IV  квартал вышла на вто
рое место. Заслуживают 
похвалы сторожа 3. Б. Хо
ленко, А. П. Анцыгина, 
Л. С. Белоцкая и многие 
другие.

Недавно коллектив отде
ла подвел итоги работы,

проанализировал недостат
ки в организации соревно
вания и наметил новые за
дачи на второй год пятилет
ки. Каждый инспектор, бри
гадир, сторож будет бо
роться за выполнение инди
видуальных обязательств,

каждый пост — за звание 
«Отличный пост охраны», 
каждая бригада — за зва
ние лучшей бригады. Ленин
цы начали соревноваться с 
коллективом отдела Киров
ского РОВД.

Н. ЕФИМОВА, 
председатель месткома 
отдела охраны Ленин

ского РОВД.

^  ПРОВЕРЯЙТЕ л егки е
Успехи советского здраво

охранения, повышение ма
териального уровня жизни 
населения создали благо
приятные условия для лик
видации туберкулеза, как 
распространенного заболе
вания. Прививки и другие 
профилактические меро
приятия в большинстве слу
чаев надежно защищают на
селение от заражения этой 
некогда грозной болезнью.

К сожалению, случается 
еще, когда на медицинском 
осмотре врач заявляет посе
тителю о . том, что он брлен 
туберкулезом легких и ему 
предстоит длительное и 
упорное лечение. ’-А Ведь, 
чтобы избежать этого непри
ятнейшего «открытия», не-

СПОРТ СПОРТ СПОРТ

обходимо лишь проходить 
ежегодно профилактическое 
обследование грудной клет
ки. Для этой цели сущест
вует специальный аппарат 
флюорограф.

Довольно широко распро
странено мнение, будто бы 
флюорография иди другой 
вид рентгенологического ис
следования наносит ущерб 

здоровью человека. Это со
вершенно неверное пред
ставление.

Облучение лучами рент
гена при флюорографии на
столько кратковременно и 
доза его так мала, что ни
какого вреда здоровью при
нести не может. В то же 
время эго помогает выянить 
fair называемые малые, ог
раниченные формы туберку-

СПОРТ

ОЛИМПИАДА:
БОРЬБА
ДО КОНЦА!

Команда Москвы победила 
на первой Всесоюзной шах
матной олимпиаде, сборная 
РСФСР заняла второе место, 
Украины — третье. Все это 
стало известно 14 марта, когда 
состоялось доигрывание отло
женных партий заключитель
ного, пятого финального тура.

Накануне коллектив столицы 
имел 34,5 очка и четыре отло
женные вртречи из матча с 
шахматистами Грузили. Моск
вичам достаточно было завое
вать еще 2,5 очка, и они ста
новились недосягаемыми для 
их ближайших преследовате
лей — команд Украины и 
РСФСР. Однако представители 
столицы даже «перевыполнили 
план», набрав в итоге 37,5 оч
ка.

Команды же Украины и 
РСФСР продолжали борьбу за 
второе место, причем в матче... 
между собой. Российских шах
матистов устраивал даже про
игрыш с минимальным ре
зультатом 5,5:6,5.

Матч был прерван при сче
те 4,5:2,5 в пользу сборной 
Украины. В трех отложенных 
партиях был подписан мир, и 
соотношение сил не измени
лось — „6:4. Но вот молодой 
гроссмейстер А. Карпов взял 
верх над опытным Л. Штейном, 
и 6:5 по-прежнему в пользу 
украинских шахматистов. Что 
же будет дальше? Ведь остава
лась всего одна встреча: 
Ю. Аникаев (РСФСР) — Ю. Ни
колаевский. Если Аникаев про
играет, его команда — только 
третья, но нет: позиция россий
ского мастера надежна. Будет 
минимум ничья, а значит, то 
самое поражение, которое 
устраивает шахматистов
РСФСР.
“Однако Аникаев медлит с 

предложением мира, кажется, 
он хочет победить, и не без 
оснований. Ход, еще один, и — 
в самом деле выигрыш.

Таким образом, сборная 
России свела матч с командой 
Украины вничью — 6:6 и заня
ла почетное второе место, не 
потерпев ни одного поражения.

Остальные команды, высту
павшие в главном финале, за
няли следующие места: четвер
тое — команда Ленинграда — 
30, пятое — Грузии — 24, ше
стое — Латвии — 21.

Абсолютно лучшего индиви
дуального результата на олим
пиаде добилась претендентка 
на первенство мира москвичка 
Алла Кушнир, которая прове
ла 8 партий и все восемь 
выиграла.

В. БАБКИН, 
корр. ТАСС.

«ЯНТАРЬ» НАЧАЛ С ПОРАЖЕНИЯ
Позавчера в Томске во 

Дворце зрелищ и спорта на
чались финальные игры на 
первенство СССР по хоккею 
среди команд класса «Б ».

По положению, утверж
денному Федерацией хок
кея СССР, команды, заняв
шие первое и второе места,

в следующем сезоне будут 
выступать в классе «А » . 
Поэтому с первых же . по- 
едкнкбв началась беском
промиссная борьба.

Состоялись два матча. 
Спортсмены «Кедра» из 
Свердловской ’ области со 
счетом 2:0 нанесли пораже

ние команде «Полет» 
(г. Горький). Во втором 
поединке встретились хозяе
ва — хоккеисты _ «Янтаря» 
и «Текстильщика» из Пав- 
лово-Посада. В остром, тем
пераментном поединке на
ши земляки потерпели пора
жение — 6:8.

ПРИЗ УЕЗЖАЕТ В КОЛПАШЕВО
Шестью дней в Стрежевом 

проходил хоккейный турнир 
на приз —переходящий кубок 
«Томский нефтяник», органи
зованный областным комите
том физкультуры и Александ
ровским райкомом профсоюза 
работников нефтяной и хими
ческой промышленности. Приз 
оспаривали сборные команды 
Асина, Колпашева и Стрежево- 
го. Хозяева поля, кроме «взрос

лой» команды, выставили и 
юношескую, выступавшую вне 
конкурса.

Увереннее всех сыграли хок- 
неисты Колпашева. Они заняли 
первое место. Второе место за
воевала первая команда Стре- 
жевого, третьими были асинов- 
цы.

Кроме переходящего кубка, 
на турнире разыгрывалось не
сколько призов. Впервые хок

кеистам вручались меда
ли. Команда Колпашева, 
показавшая лучшую игру, в 
качестве награды получила
также тульский самовар. Этот 
приз учредил трест «Томск- 
газстрой» .Г1Учшие игроки тур
нира — нападающий Г. Чернов 
из Асина, защитник В. Ларин 
из Колпашева и вратарь юно
шеской команды Стрежевого 
В. Езерский также получили 
призы.

С. ВТОРУШИН,
наш соб. корр.

М яч над сеткой
В спортзале «Химик» со

стоялись зональные сорев
нования на кубок Централь
ного ц совета ДСО «Труд» по 
волейболу среди женских 
команд.

Первое место и путевку 
в полуфинал, который бу
дет проходить в Дзержинске 
с 6 по 11 апреля, завоевали 
томички — команда «Хи
мик» (тренер В. Крюков). 
Наши спортсменки сыграли 
все игры’ без поражения.

Упорная борьба шла за 
второе и третье места меж
ду командами Красноярска, 
Омска и Кемерова. Во 
встрече между командами 
Кемерова и Красноярска 
победитель определился 
только в пятой партии. Вы-, 
играли красноярки.

Оргкомитетом соревнова
ний для лучших игроков бы
ли учреждены четыре при
за. Первый приз—  лучше
го нападающего — завоева

ла Ирина Войцеховска» из 
команды «Химик» (Томск). 
Второй приз — лучшего 
разыгрывающего —• ее под
руга по команде Галина 
Кондратьева. И третий 
приз — лучшего разносто
роннего игрока — также до
стался томичке . Людмиле 
Ахрименкб. Четвертый приз 
— лучшего защитника, — 
получила Лариса Козачен
ко, капитан команды Кеме
ровской области.

Г. ПАНОВИЦЫНА, 
главный секретарь со

ревнований.

С О Р Е В Н У Ю Т С Я  М А Л Ы Е  Р А К Е Т К И
Закончилось первенство 

вузов Томска по настольно
му теннису. Впервые за пос
ледние четыре года команда 
политехников в упорной 

борьбе уступила первое ме

сто команде университета. 
В личном же первенстве 
победителем стал студент 
факультета организаторов 
производства ТПИ канди
дат в мастера спорта Вла

димир Батурин. На втором 
месте — тоже политехник, 
'студент физико-техническо
го факультета кандидат в 
мастера спорта Александр 
Шитарев.

В. ЛЕБЕДЕВ.

ПОБЕДЫ НА «ВОЗДУШНОЙ ЛЫЖНЕ»
СТОКГОЛЬМ, 14 марта. 

(ТАСС). Ленинградец Ана
толий Жегланов стал побе
дителем международных со
ревнований по прыжкам на 
лыжах с трамплина в ме

стечке Кускюльскюл — 
222,3 очка.

Второе место • занял швед
ский лыжник Свен Магнус- 
сон — 207,9. Третьим был 
горьковчанин Юрий Жиль
цов — 207,6.

Вечерние соревнования, 
состоявшиеся накануне при 
искусственном • освещении, 
выиграл Владимир Козлов 
из Петрозаводска — 189,0 
очка.

леза, которые сейчас хоро
шо излечиваются. И, на
оборот, уклонение от обсле
дования может привести к 
тому, что болезнь будет, вы
явлена слишком поздно, и 
применение даже самых но
вейших методов лечения не 
даст желаемых результатов.

Коварство туберкулеза в 
том, что болезнь может про
текать скрыто, а симптомы 
отличаются большим мно
гообразием.

Помните, что пребывание 
в коллективе больного с 
неустановленным диагнозом 
туберкулеза, особенно так 
называемого «открытого», 

опасна для бкружа ющ'кх.
,й В нашем городе’ рабочие 
крупных. промышленных

16 марта — «Единственный 
свидетель».

ДВОРЕЦ СПОРТА

16 марта Хоккей.
16 часов. «Гранит» (Тетюхе) 

— «Текстильщик» (П.-Посад).
20 часов. «Янтарь» (Томск) — 

РВЗ (Рига).
Кассы работают с 11 часов.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
имени Н. Н. ЯКОВЛЕВА 
«Адъютант его превосходи

тельства» (третья и четвертая 
серии) — 16.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени. М. ГОРЬКОГО
«Антрацит» — 8-40, 10 20,

12, 22-20 «Мультфильм-72» — 
13 40 15-40, 17-20, 19, 20-40.
«Кочующий фронт» — 8-30, 
10-20. «Мультфильм-72» —
12- 10, 14-10. 16-20, 18-10, 20-20, 
22-10.

Зал нинохроники — «Кресть
ян е»,— 9, 11-Ю, 15-30, 17-40,
19-50. «Секреты королевы 
спорта» — 10-05. 12-15, 14-25,
18 45. «Красные вечера» •—
13- 20, 16-35. 20=55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Антрацит» — 9, 10-45, 12-30,

14- 15, 16, 17-45, 19.30, 21-15.
«Мультфильм-72» — 13-15,

15 16-45. • «Мультфильм-72» — 
10. 11-30, 18-30, 20-15, 22. Для 
детей — «Тропой бескорыстной 
любви» — 8 30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Антрацит»

— 8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20,
17, 20-20, 22 «Мультфильм-72»
— 18-40.

Малый зал — «Кочующий 
фронт» — 8-40, 12-30, 14-25,
16 20, 18-15, 20-10, 22.

Для детей — «Константин 
Заслонов» — 10-35.

«ПИОНЕР»
«Чьи в лесу шишки?», «Вин- 

ни-пух», «Франтишек» — 9, 
10-30, 12. «Песни огненных 
лет», «Старая фотография», 
«Малыш и Карлсон» — 13-30, 
15. «Корона Российской импе
рии, или Снова неуловимые» 
(две серии) — 16-20, 18-50,
21-20.

«СИБИРЯК»
«Виннету — вождь апачей»

— 11, 12.50, 14-35, 16-20, 18-10, 
19-55, 21-40.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Корона Российской импе
рии, или Снова неуловимые»
(две серии) — 15, 17-40. 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

Встречи с режиссерами 
«Союзмультфильма» — 17-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Доживем до понедельника»

— 17.10, 21.

предприятий могут пройти 
флюорографическое обсле
дование в заводских поли
клиниках и по -месту жи
тельства. Специальные ус
тановки имеются в поли
клиниках №№. 1, 3, в поли
клиническом отделении го
родской больницы № 3.

Студенты обследуются 
в межвузовской больнице.

В городском противоту
беркулезном диспансере 
(улица Кузнецова, 25). флю
орографический кабинет ра
ботает ежедневно, с 10 до 
15 часов, в субботу — с 10 
до 12 часов.

И. БУТЫРСКАЯ, 
заведующая кабинетом 
городского противоту

беркулезного дис
пансера.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»
«Итальянец в Америке» —

17. 19. 21.
• КЛУБ

МЕЛЬКОМБИНАТА
«Колонна» (две серии) — 

18 30, 21.

ЧЕТВЕРГ, 16 марта 
I ПРОГРАММА

МОСКВА
14.55. Ленинский университет 

миллионов. «Международный 
рабочий класс — авангард ре
волюционных сил современно
сти». 15.25. Т. Манн. «Будден- 
броки». Премьера телеспек
такля. Часть 1.я. 16.50. Ново
сти.

ТОМСК
17 00. Экран — школьникам. 

«Странички нашей жизни». 
17.15. «Асами не рождаются». 
Документальный телефильм. 
17.35. Населению о граждан
ской обороне. 17.50. «Обыкно
венный ном*ер». Научно-пощ- 
лярный фильм. 18.10. Н овоЛ 1 .

МОСКВА
18.30. Чемпионат мира по 

фигурному катанию. Трансля-/ 
ция из Калгари (в записи). 
19.30. «Тени исчезают в полг 
день». Телевизионный мно
госерийный художествен
ный фильм. 1-я серия. «Крас
ная Марья». 20.50. Кон
церт народного артиста Азер
байджанской ССР М. Магомае
ва. Трансляция из Концертного 
зала имени Чайковского (в 
записи). 23.00. «Время». Инфор
мационная программа.

ЧЕТВЕРГ, 16 марта.
(Передачи из Томска)

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. «Люби свой город». 
7.45. Музыкальный антракт. 
8 30. «Внимание, на старт!» 
9.15. По страницам газеты 
«Красное знамя». 9.25. Концерт 
молодых исполнителей. 9.45. 
«Нефтепровод —стройка удар
ная». 19.15. Репортаж с XV об
ластной комсомольской конфе
ренции. 19.25. Радиожурнал 
«Искатель». Выпуск посвящен 
строителям нефтепровода.
19.50. Последние известия.

Томский деревообрабаты
вающий комбинат продает 
населению г. Томска раз
деланные дрова по цене 2 
руб. за кубометр. Отпуск 
дров производится ежеднев
но, с 9 до 17 часов.

МЕНЯЮ однокомнатную 
квартиру со всеми удобства
ми в г. Салавате (Южный 
Урал) на равноценную квар
тиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Алтайская, 82, остановка 
трамвая № М  1 и 3 «Улица 
Шевченко».

Н О В Ы Е  М О Д Е Л И
Томская трикотажная фабри

ка запустила в производ
ство две новые модели. 
Одна из них — дамские жа
кеты нового фасона. Сотруд
ники заводской лаборатории 
применили для их отделки 
пряжу из триацетатного шел
ка, а также изменили фасон 
воротника на более современ
ный. Другая модель предна
значена для ребятишек. Это

детский трикотажный костюм
чик. Применение круглофан- 
говых станков позволило ис
пользовать для изготовления 
костюмчиков пряжу жаккар
дового переплетения двух 

цветов.
В лаборатории фабрики за

вершается разработка еще 
нескольких моделей трикотаж
ных изделий.

С. ИВАНОВА.

ПОГОДА
Сегодня по Томской обла

сти ожидается облачная по
года, снег, метель, ветер 
юго-западный, 7— 12 мет
ров, по южным районам — 
12— 17 метров в секунду, 
температура днем 6— 11 гра
дусов’ мороза.

В Томске — облачная с

прояснениями погода, снег, 
метель, ветер юго-западный, 
12— 17 метров в секунду, 
температура днем 6— 8 гра
дусов мороза.

Зам редактора 
И. А. МИЗГИРЕВ.

16 марта 16 марта
ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ 

Дом офицеров
НАРОДНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ МУЗЫКАЛЬНОГО 

ИСКУССТВА 
Моцарт

«ДИРЕКТОР ТЕАТРА»
(комическая опера в концертном исполнении). 
Исполнители — артисты Москонцерта 
Начало — в 20 час.
Действительны абонементы. Продаются билеты.

* * * * * * * * * * * ^ * * " * ■■*■■■■■■■■■■»««■—^ — - - n - , r in r a f f r j 1 m - -----PH-J-J- j*
Городское бюро по трудо

устройству и информации 
населения сообщает, что 
Томскому отделению инсти
тута «Теплоэлектропро- 

ект», в связи с увеличением 
объемов проектных работ, 
требуются на постоянную 
работу: инженеры-строите
ли на должности главных 
конструкторов строитель
ных подотделов, с окладом 
до 230 рублей в месяц; 
руководители групп строи
тельных подотделов, с окла
дом до 190 рублей в месяц; 
инженеры и техники-гидро
логи на полевые работы; 
старшие инженеры, с окла
дом до 150 рублей в месяц; 
инженеры, с окладом до 
120 рублей в месяц, со 
сдельной оплатой труда. 
Дополнительно к указанным 
окладам с 1 января 1972 го
да выплачивается пятнадца
типроцентная поясная над
бавка. Здесь же требуются 
столяры.

Обращаться; пр. Ленина, 
151, городское бюро по 
трудоустройству населения.

Адрес предприятия: 
634041, Томск, пр. Кирова, 
36, отдел кадров, коми. 28.

Научно-исследовательский 
институт высоких напряже
ний при Томском политех
ническом институте имени 
С. М. Кирова объявляет 
конкурс на замещение дол
жностей научных работни
ков: старших научных со
трудников (кандидатов на

ук); младших научных со
трудников (кандидатов на
ук); младших научных со
трудников (без ученой сте
пени);

Срок конкурса — один 
месяц, со дня опубликова
ния объявления в газете.

Заявления с приложени
ем соответствующих доку
ментов направлять на имя 
директора института по ад
ресу: 634050, Томск, про
спект им. Ленина, 2-а.

Вниманию предприятий и 
организаций!

Комиссионный магазин 
объединения «Томлеспром» 
имеет в продаже запасные 
части к автомобилям «З И Л » 
и «М А З », а также покрыш
ки 8,25x15, лодочные мото
ры, задвижки на 200 мм, 
чугунную фасонину, малый 
фототрансформатор и палат
ку на 10 мест.

Адрес магазина; п. Тими- 
рязево, лесозавод. Проезд 
автобусом №  16 до останов
ки «Лесозавод».

Штабу и курсам граждан-; 
ской обороны требуются: 
инженер (техник) по связи! 
начальник учебной части, 
мастера производственного 
обучения, чертежница.

Обращаться: 634050
Томск, ул. М. Горького, 33 
телефон № 2-59-49.

Коллектив Томского отде
ления института «Тепло- 
электропроект» о прискор
бием сообщает о смерти 
старейшего работника отде
ления, члена КПСС с 1942 
года

КОПЫТОВА
Михаила Павловича

и выражает глубокое собо. 
лезнование семье покойно
го.

Яслям-саду №  28 на по
стоянную работу требуются- 
воспнтатели и повар.

Обращаться: 634048,
Томск, пр. Фрунзе, 133, к 
заведующей.

Дети, внуки й правнуки 
с глубоким прискорбием из- 
вещают о смерти

ПОТАПОЧКИНОИ
Варвары Николаевны,

последовавшей 15 марта.
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